

	Mes	Trimestre
Valencia...	Ptas. 2	Ptas. 6
Provincias...		7/50
Extranjero...		12

PARA «EL PUEBLO»

Signos

La quiebra de los partidos nacionales

Hay gentes que se enojan con lo que llaman la manía de clasificar el animal político que es el hombre—y también la mujer—en izquierdas y derechas. Qué le hemos de hacer. Con toda nuestra concendencia, va a ser imposible renunciar a una división política que hasta en el valle de Josafat, en el juicio postrero, ha de usarla la divina presidencia, sentando a su diestra los buenos y a su siniestra los malos, según los profetas.

No me extrañaría que los defensores de los principios de orden y autoridad hubieran tenido en cuenta esa predilección providencial por la mano derecha cuando eligieron escaños en los parlamentos modernos. Siendo el presidente parlamentario un trasunto de la divinidad josafatiana, nada más natural que los buenos conservadores de la tradición fueran a sentarse a su derecha, dejando la izquierda a los discolos, a los réprobos políticos. De donde se originó la clasificación de izquierdas y derechas, de malos y buenos pártotas, que se ha extendido por todo el mundo, y no sólo en política, sino también en arte y literatura.

Aunque en esto último la juventud de algunos países preñera la metáfora de vanguardia a la de izquierda, sin duda para hacerse la ilusión de poseer un espíritu de combate, más belicoso que parlamentario, que en la vida inmediata le suele faltar en absoluto. Los demás de estas vanguardias artísticas y literarias son los emboscados de todas las retaguardias políticas y sociales donde puede haber alguna sinecúra.

La división en izquierdas y derechas no es tan caprichosa e insensata como se imagina el señor Cambó cuando declara que el retorno a esas denominaciones prueba, o que la dictadura del 13 de Septiembre de 1923 acabó demasiado pronto el 28 de Enero de 1930, o que España merece una nueva dictadura. Si España la merece por eso, también la merecería Europa entera, salvo Rusia e Italia, que ya la tienen, y por tenerla, precisamente, no pueden tener derechas e izquierdas, que son el signo de un régimen democrático. Una democracia sin izquierdas y derechas sería tan absurda como una dictadura con ellas. Lo caprichoso e insensato no es, pues, que existan en un régimen de democracia, sino pretender que una democracia renuncie a la expresión diferencial de sus ideas e intereses antagónicos.

En períodos de una grave emergencia, como una guerra, puede cuajar la idea de una «unión sagrada», de una «unión patriótica», de un «partido nacional», aunque en realidad tampoco son espontáneas y efectivas tales uniones, sino impuestas a la fuerza desde el Poder por medio de la censura y la persecución de los disidentes, como se vio en la guerra europea. Los gobiernos entonces, con el pretexto de defender a las patrias en peligro, ejercieron, de hecho, férreas dictaduras que en un régimen normal no hubiera tolerado nadie, como lo prueba la cesación inmediata del sistema al término de la guerra. Las dictaduras de los países beligerantes—y tampoco en todos—se disfrazaron con la ficción moral y jurídica de uniones sagradas, y sólo así se justificaron; pero es pueril proponer, al término de una dictadura y como comienzo de una restauración de la normalidad política, un partido nacional único, cuando precisamente los años de supresión de todos los derechos públicos habían exacerbado hasta la angustia el sentimiento imperioso de la diversidad, de la personalidad en el individuo y en los grupos. Es no tener idea de las reacciones más elementales de la psicología política de un pueblo.

Es decir: no todos los propugnadores de un partido nacional, donde se fundan derechas e izquierdas, adolecen de tan paradisiaca candidez. En el fondo, la idea de ese partido quimérico, cuando no es una simpleza, es una diversión estratégica. Todas las derechas, en el mundo entero, son muy aficionadas a los partidos y gobiernos nacionales, o sea a las «regimas» de los partidos de oposición. Cuando creen ver en peligro el régimen a que están adscritas, tocan a rebato, como ahora, con el pretexto de sanear la Hacienda averiada o de poner cimientos indestructibles a la legalidad tantas veces violada o de cualquier otra cuestión de supuesta urgencia.

No me sorprendería que, en esta coyuntura, el señor Cambó ande buscando en un partido nacional el punto de apoyo de un nuevo movimiento a favor de la autonomía de Cataluña y como recompensa a sus próximos servicios al régimen central. En una ocasión el señor Cambó dijo estas memorables palabras: «No esperamos la autonomía porque continúe la monarquía; pero no dudamos en traer la autonomía porque la monarquía pueda continuar.» En otros términos: la autonomía por encima de cualquier forma de Gobierno.

La inmensa mayoría de los republicanos y socialistas españoles somos partidarios de la autonomía de Cataluña, como de la de cualquier otra región; pero para muchos de nosotros, los españoles no catalanes, la forma del Estado nacional está por encima de la autonomía de Cataluña, entre otras razones por creer que dentro de la forma monárquica esa autonomía no será nunca efectiva y plena. Por esto un partido nacional monárquico sobre no ser nacional, porque excluye a los no monárquicos, nos parece, además de absurdo, funesto, en cuanto que su idea quiere desviar la atención pública de un problema básico, origen y fundamento de casi todos los problemas nacionales.

Las izquierdas no pueden dejarse seducir por esos señuelos de uniones sagradas ni por las amenazas de una nueva dictadura. Mejor otra dictadura y diez dictaduras sin máscara que la dictadura constitucionalmente enmascarada que ha venido imperando desde la Restauración. Por lo menos, los regímenes dictatoriales sin careta, se desastan automática y rápidamente, mientras que una ficción constitucional, que ya duró medio siglo, podría durar otro medio. Y, francamente, la vida individual es demasiado corta para fiarnos tan largo.

Todos—los absolutistas como los constitucionales, los monárquicos como los republicanos, los individualistas como los socialistas— todos quisieramos que la nación entera participase de nuestras ideas políticas o por lo menos del minimum irreductible que es la esencia de los partidos. ¡Qué cómo sería entonces pensar y actuar políticamente sin tener a equivocarse ni a ser atacados por los discordes! No habría luchas ni sinsabores, la política sería un amable juego, y los talentos brillantes, aun sin ser muy profundos, podrían divagar hasta la inocencia y el desatino, sin desmerecer del respeto y la admiración unánimes.

Pero ese tipo de política no se ha instaurado aún en el mundo, como no sea en alguna utopía filosófica, y desgraciadamente tenemos que resignarnos a esta triste y vulgar realidad de izquierdas y derechas, de tesis y antítesis políticas y sociales, tan enfadosas para los hombres superiores, de mente hegeliana, que contemplan desdeñosamente la dialéctica histórica de hoy desde su síntesis futura. Pero consuélese pensando que tampoco verían el mundo desde la elegante cumbre sintética del devenir histórico si los pobres mortales no dialectizaráramos plebeyamente con las garrambinas del llano.

LUIS ARAQUISTAIN.

(Prohibida la reproducción.)

Sin que usted quiera...

mirará y leerá los Datos Luminosos Clavo.
Los hay para escaparates completamente instalados incluso lámpara e intermitencia desde 30 pesetas.

CLAVO -- Alicante, 9 -- Teléfono 12.460

Mañana publicaremos un hermoso y documentado artículo de nuestro querido amigo y colaborador, el ilustre jurista y ex alcalde de nuestra ciudad, don RICARDO SAMPER, titulado:

La vieja política, la dictadura y el marqués de Sotelo

En él, se enjuicia y desenmascara la funesta obra de la dictadura y de sus representantes en nuestro Ayuntamiento.

CRONICA DE MADRID

LAS COSAS, CLARAS

Hay algo o alguien, sector, grupo o elementos aislados, a quienes interesa demostrar de cualquier manera que la libertad es un imposible.

En cuanto se habla de restaurar derechos atropellados, escarnejados por la dictadura, esos algo o alguien, sector, grupo o elementos aislados, pugnan por colocar pedruscos, cuanto más grandes mejor, en el camino.

Durante unos años, hemos vivido sin libertades ciudadanas, hemos tenido que caminar, sonrojados, por las sendas, hacia donde nos empujaba por fuerza la dictadura, de una política materialista y odiosa. Y como la conciencia ciudadana se había convenientemente subdividido entre las cárceles y los destierros, reinaba la paz en capitales, pueblos y aldeas. Es decir: una paz aparente, bajo la cual se fraguaba con tanta razón como justicia, la protesta del país liberal, que, en cuanto cayó la excepción hecha trizas, descreditada, para no levantarse más, en cuanto se vislumbró la posibilidad de que se llegase a una legalidad en la que España pudiese elegir libremente un régimen de Gobierno, expuso sus puntos de vista y sus esperanzas y comenzó a actuar con franco y legítimo entusiasmo.

Pero simultáneamente con esto, han comenzado los extraños y sospechosos entorpecimientos, cuya índole ha sido siempre difícil probar. Entorpecimientos de letra impresa, quizá de acción, en uno u otro sentido. ¿Con que hay posibilidades de llegar a una situación legal que permita acercarse a unas Cortes Constituyentes? Pues a impedirlo. Como sea. Con la abstención, con el sofisma, en el periódico o en la calle; valiéndose de quien se preste primero a la maniobra.

Lo peor es que desde periódicos de cierta responsabilidad, por el afán de dar una nota conservadora todos los días, sin perjuicio de ofrecer ingeniosas travesuras en los regímenes excepcionales, se hace el caldo gordo a esas maniobras, aunque sea sin querer; y suponemos con toda la buena voluntad del mundo.

Veáanse estos párrafos de «A B C»: «El monarquismo intermite el preguntar en la oposición si los monárquicos podían ser liberales, el hacer, deshacer y rehacer

bloques, levantar y abatir banderas de radicalismo, quitar y poner en los programas la cuestión religiosa, la reforma constitucional y la República coronada, todo aquel espectáculo en que alternaban las pujas de izquierdismo con los cerrojazos del Parlamento y las crisis orientales, nos lo evoca la nueva e intempestiva campaña constituyente llena de rencores y desprecios por la mayor parte de sus participantes, viejos artistas de la algarazara y cuyo único resultado práctico será impedir o detener la restauración de las libertades y el asiento de una legalidad compatible con todas las evoluciones del Derecho.»

Parece que «A B C» quiera decir lo mismo que nosotros y dice todo lo contrario. La campaña por las Cortes Constituyentes, la exhumación parlamentaria de la cuestión religiosa y todas las supuestas zarandajas que recuerda el colega, salvo lo de la República coronada que nunca ha sido apetencia radical dibujar el liberalismo de la voluntad popular hacen a los pueblos, elevan el espíritu de la ciudadanía. Nosotros nos referimos a los entorpecimientos intencionados, a la falsa algarada impopular, a otras cosas peores que están en la conciencia de todos y que ojalá no vuelvan nunca, iniciadas, y a veces cuajadas con éxito en seguida, siempre que la nación se orienta de izquierda, bien por las promesas del Gobierno, bien por las intenciones de los gobernados, que valen mucho más.

Pero, generalmente, se sabe distinguir, se conoce a los agentes, directos o indirectos, de la vieja y desdentada reacción; se les conoce y se les señala con el dedo. ¡Ahí van!

Y no otro ha sido ahora el grito de quienes no se dejan engañar. ¡Ahí van! Los pregoneros del odio a las ideas liberales, disfrazados, los mixtificadores, los confusionalistas, los taimados vigilantes de la escopeta y el perro.

¿Qué qué es esto? No puede ser otra cosa que un toque de alerta para los enamorados de la libertad, de la única libertad posible: la que mejora todos los regímenes, bien ejercitada, pero que no tiene más culminación que la República.

ARTURO MORI.

(Exclusiva para EL PUEBLO.)

ACCION UNIVERSITARIA

Antonio Sbert llega hoy a Valencia

El estudiante que hizo frente a la dictadura llevando la representación de la clase universitaria española, el que por defender los fueros de la libertad de cátedra y los presagios del profesorado español, obtuvo como recompensa la cárcel y el destierro, vuelve.

Vuelve de Mallorca adonde le confinó el que cerró universidades, deportó catedráticos y encarceló estudiantes, el que despojó a Unamuno de la silla de Salamanca; vuelve Sbert y viene a abrazar a sus compañeros los que solidarizados con él hicieron factible el resurgir de las cívicas libertades, a los que pensando con Sbert gritaron: ¡Viva la Universidad!

defendieron la libertad y dieron un paso hacia la liberación de España.

Sbert viene a Valencia a vivir unas horas de confraternidad, a convivir momentos de ansias renovadoras, a abrazar a la Valencia joven y estudiosa que tantas veces estuvo con él en las horas amargas del destierro.

En estos momentos los jóvenes valencianos alborozan su espíritu y el Partido republicano de Valencia y EL PUEBLO, saludan con voz fraterna ese emocionado estalfo de la inquieta estudiantina que sella con auras de esperanza los tiempos nuevos.

¡ya no puedo resistir más!

TOS y ASMA SON por el día mi tormento por la noche mi suplicio

FIMOL BUSTO

descongestiona el pulmón como por encanto

Anticatarral por excelencia.

Llena los pulmones de emanaciones balsámicas como una inhalación permanente.

Frasco pequeño de prueba: 3,50 ptas
Frasco grande 5,00 ptas



Un intento frustrado. A pesar de los propósitos del marqués de Sotelo, no podrá cobrar por ahora la Wahrrenite.

Estos ayuntamientos de la dictadura, acostumbrados a burlar leyes y reglamentos para imponer a capricho sus mandatos, no quieren darse cuenta todavía de que les ha llegado la hora de poner término a sus desafueros. Buena prueba de ello la dan esos hombres que a pesar de que la aurora boreal se les presentó imponente y sin dejar lugar a dudas, a raíz de haberle sido otorgado el canuto de la licencia a Primo de Rivera, no tuvieron la delicadeza de abandonar los cargos que sólo al dictador los debían, presentando inmediatamente unas dimisiones con carácter irrevocable.

Esto, señores de la U. P., es lo que hacían aquellos malditos políticos del antiguo régimen, aun los que más detestados figuraban en la denominación de caciquillos, que aun siéndolo, demostraron una mayor susceptibilidad que estos moralistas que la U. P. ha dado a España en una deplorable labor de parto medioeval.

Pero esa absurda e inconcebible contumacia en permanecer aferrados a los cargos después de la «deberes» del dictador de opereta tiene unas lógicas explicaciones reveladoras de ese tesón en querer continuar «sacrificándose» por los intereses de los ciudadanos.

El Gobierno del general Berenguer, viendo claro el juego, dictó una disposición mediante la cual anulaba la validez de los acuerdos de los municipios y diputaciones que tuvieran un carácter económico determinado. Esto es, se iba en esa disposición a impedir que esos hombres que todavía no habían dimitido pudieran hacer sentir al erario del Municipio y de la provincia cualquier desafuero testamentario.

Así las cosas, el Ayuntamiento de Valencia y en primer lugar el marqués de Sotelo, tuvo un marcadísimo y romántico interés en que la poderosa empresa la Wahrrenite cobrara en seguida lo que legalmente debía hacerse en un plazo de quince años.

Como este acuerdo, tomado antes de la disposición del Gobierno actual, pudiera quedar sin efecto—y ahí precisamente estaba el punto vulnerable de la cuestión—se ha valido de cuanto humanamente pudo el marqués de Sotelo para que el Gobierno actual otorgase como excepción su «placet» para que esa suma fabulosa—unos dos millones de pesetas—fuera rápidamente a manos de la Wahrrenite, y antes, naturalmente, de que se constituyera el nuevo Ayuntamiento.

Consiguió su propósito el marqués de Sotelo. Vino la anhelada autorización para que el acuerdo adquiriese un estado de legalidad; pero cuando ya la paz y la alegría reinaba en los espíritus del marqués de Sotelo y de los demás ediles de la dictadura, se ha interpuerto el imperio de la ley y con ella han rodado por los suelos todos los halagüeños propósitos. Porque la Wahrrenite no puede cobrar, por ahora. Así como suena. Queríanlo o no el marqués de Sotelo y los suyos, que ignoraban lo que inevitablemente había de acontecer y que se reduce a estos términos:

El Pleno celebrado el día 12 de este mes aprobó el pago a la Wahrrenite; pero como no había crédito para ello, ha de estar expuesto al público ese acuerdo durante quince días hábiles a partir de entonces y hasta que se celebre la reunión del próximo Pleno, que está señalada para el 2 de Marzo, fecha en la que, afortunadamente, ya no serán Alcalde el marqués de Sotelo ni concejales sus compadres actuales de la U. P.

El Pleno que se ha de celebrar el día 2 de Marzo es el que ha de aprobar el crédito presupuestario y la distribución del sobrante.

De manera, pues, que legalmente, no podrá hacerse efectiva, por ahora, a la Wahrrenite, esa suma pese a los propósitos ciegos y románticos de los últimos municipios de la nefasta dictadura, a quienes les acompañamos en el lógico dolor que les embarga en estos momentos.

Don Mariano Gómez en el Ateneo.

Repuesto en su legítimo cargo de presidente del Ateneo Mercantil, del que fué violentamente despojado por la dictadura, se presentó ayer tarde don Mariano Gómez

en dicha sociedad para posesionarse de la presidencia.

Al notar su presencia los numerosos socios que llenaban los salones, prorumpieron en entusiastas aplausos y vivas a su presidente, que verdaderamente estrujado no podía dar abasto a los abrazos y apretones de manos que todos se afanaban en darle.

Hubo de dirigirse a todos la palabra, agradeciendo el entusiasmo con que se le recibía, más que a su persona a lo que significaba su reposición: la rehabilitación de los derechos del Ateneo, de su independencia y de su prestigio, el atropello de su reglamento por la Unión Patriótica que pretendiendo matarle ha de contemplar su resurrección a la vida del derecho precisamente cuando ella yace cadáver.

El Ateneo, cumplidor fiel de su reglamento, ha de dar siempre muestras de su disciplina y alarde de su tradición liberal y democrática.

Vivas y aplausos coronaron las últimas palabras del presidente legítimo del Ateneo que durante toda la tarde recibió muchas felicitaciones personales y por escrito a las que unimos la nuestra muy sincera.

Este número ha sido revisado por la censura

Revisado por la censura

La exportación a Francia de los vinos españoles.

Ayer fueron cursados los siguientes despachos:

«Presidente Consejo ministros. Ministro Economía.—Madrid. Anulada exportación Francia nuestros vinos por aplicación reciente ley con inculcables quebrantos económica nacional conviene proceder rápidamente denuncia convenio comercial vigente tomando represalias importación artículos franceses.—Secretario ramo doce vinos Colegio Oficial Agentes Comerciales Valencia, Selma.

Avenida del Puerto, 265.»

«Presidente Consejo ministros. Ministro Economía.—Madrid. Implantada reciente ley en Francia prohibiendo mezcla vinos extranjeros ha quedado anulada nuestra exportación dicho país produciendo crisis intensa en tan importante sector economía nacional. Respetuosamente encarecemos la rápida denuncia Tratado comercial vigente tomando represalias importación artículos franceses.—Presidente Unión Viti-vinicola Valenciana, Trinidad.

Avenida del Puerto, 265.»

«Sociedad patronos carreteros a presidente Consejo, ministro Economía.—Madrid.—Anulada exportación Francia ochenta y cinco por ciento vinos españoles por aplicación reciente ley con inculcables repercusiones vida nacional aconseja en todos aspectos proceder denuncia convenio comercial vigente y tomar represalias importación artículos franceses. En este sentido permítase esta Asociación exaltar respetuosamente Gobierno reiterando criterio repetidas veces manifestado y coincidiendo sentir general vitivinicultura patria al mismo tiempo amoninar crisis trabajo para no tener que despedir obreros. Les saludamos, presidente, Sarrate.»

Valencia debe eterna gratitud al marqués de Sotelo, a Fernández de Córdova, a Ibáñez Payés, a Barquero, a Rosario Martínez, a H. de Aiba, a Chavás y a otros insignes varones. Ellos son los más vivos ejemplos de lo que la austera administración municipal significa.

Para todos debe pedirse la Medalla de Oro de la Ciudad

O la de Sufrimientos por la Patria

Los empleados del Ayuntamiento de Barcelona y la famosa casa de Primo de Rivera.

Los funcionarios del Ayuntamiento de Barcelona han enviado al jefe del Gobierno el siguiente despacho, acreditativo de cómo procedía la dictadura en todos sus momentos:

«Excelentísimo señor presidente del Consejo de ministros.—Madrid. Funcionarios Ayuntamiento de Barcelona ruegan a V. E. ordene se les devuelva medio día de haber que indebidamente se les retuvo del sueldo, para que se compre una casa el general Primo de Rivera. Por la comisión, Durany y Bellerá y Julio Navarrete.»

Este número ha sido revisado por la censura

En favor de un indulto general y particularmente de los condenados del cuartel del Carmen.

Nuestro «Ecos» de ayer en el cual pedíamos la concesión de un indulto general, pero de una manera muy destacada el de los que todavía están en presidio por la rebelión desarrollada en el cuartel del Carmen, de Zaragoza ha producido en la opinión democrática un grato efecto.

De diversos casinos y comités del partido republicano se han elevado al jefe del Gobierno telegramas en este sentido, y según nuestras noticias, no cesará este movimiento de súplica encaminado a conseguir tan humanitarios propósitos y especialmente, como decimos, los que se refieren a la consecución de la libertad de los reclusos por los sucesos del cuartel del Carmen, hombres que sufren condena por un acto que debiera haber sido comprendido en la reciente amnistía.

Relacionado con este asunto, recibimos ayer la siguiente carta de Pascual Mas Alapont y con la cual estamos de acuerdo:

«No podemos por menos de hacernos eco de la recomendación humanitaria que hace EL PUEBLO referente al indulto general y en especial a los condenados por los sucesos del cuartel del Carmen, de Zaragoza.

Conocimos a estos muchachos en la Cárcel Modelo a raíz de las detenciones que llevó a cabo la dictadura. Por espacio de seis semanas fuimos compañeros de ellos, quienes por su bondadoso trato cautivaron nuestra simpatía.

Sin autoridad para hacer ningún estudio de su carácter, pero obligados como estamos a dar

Sigue en la otra plana

50 por 100 HORRA
COMPRANDO A
CRUMIERE
GRATIS
OCULISTA

NUEVO SERVICIO DE CABOTAJE DE LA COMPAÑIA NAVIGRA SOTA Y AZNAR, DE BILBAO

Servicio corriente para Andalucía y Norte

El vapor ANDRACA - MENDI

saldrá de Valencia hoy jueves, 20 de Febrero, para Alicante, Cartagena, Motril, Almería, Málaga, Melilla, Cádiz, Huelva, Sevilla, Vigo, Coruña, Ferrol, Gijón, Santander y Bilbao.
Consiguatarios en Valencia: FERRER FERRER, S. A., Muelle, 10 y 11. GRAO DE VALENCIA.—Teléfono 30.900 y 30.903.

Partido de Unión Republicana Autonomista de la Provincia de Valencia

SECRETARIA DEL PARTIDO

Gran Vía de Germanías, 22 (Frente a la Editorial Prometeo)

HORAS DE OFICINA

MAÑANA: De once a una.—TARDE: De siete a nueve.

Los domingos y días festivos: de once a una.

nuestras impresiones personales a la opinión, ya que de ellos nos ocupamos, diremos que a más de muchas excelencias espirituales que poseen, su característica es un sincero romanticismo. Y éste es puramente lo que los llevó a ser delincuentes en esta sociedad.

Como la opinión demanda, creemos que el general Berenguer debe acceder a la petición de dicho indulto general; y como además de ciudadano viste el uniforme militar, creemos recordarle que durante la dictadura, militares también cayeron en el mismo delito de rebelión, y el Gobierno actual los ha puesto en libertad mediante una amnistía.

Así, pues, creemos que el general Berenguer debe otorgar el mismo trato para iguales delitos y decretar el indulto general con la libertad de los presos por los sucesos del Carmen, de Zaragoza.

Se impone la disolución de los somatenes.

«El Sol» que se pondrá hoy a la venta en Valencia, publica el siguiente suelto, con el cual estamos conformes:

«Pacificación y normalidad jurídica son los lemas del actual Gobierno. Con estas dos normas esenciales contrasta, hasta la contradicción, la existencia de los somatenes, institución tal vez tradicional en Cataluña, pero exótica en todas las demás provincias españolas. El ejemplo de la milicia fascista seguía al ex dictador para extender a toda España lo que el llamado milicia ciudadana, con su singular concepto de la ciudadanía, en el que entraba hasta la denuncia secreta contra los ciudada-

nos, pero no el ejercicio del voto, la libre emisión de las ideas, la fiscalización pública de los gobernantes.

El caso es que con la caída de la dictadura se tiende a la abolición de las facultades extraordinarias del Poder público y de sus delegados. Sin embargo, perduran unos ciudadanos particulares que por privilegio de la dictadura pueden usar de facultades extraordinarias—lo que significa abusar—y retener y emplear armas como los Cuerpos regulares de Policía, Seguridad y Ejército.

Para quienes vivimos en las grandes poblaciones, el somatén no ha sido más que un grupo decorativo de las «grandes» y «floreces» manifestaciones organizadas por la dictadura, para convencer al pueblo de que él estaba completamente a su lado. Pero en los pequeños pueblos y en las aldeas, el somatenista era—y tenemos que siga siendo—el que tiene armas, facultad para usarlas a su arbitrio y proceder a la detención de sus convecinos. ¿Se ignora lo que significa en un pueblo, adonde apenas llega la organización jurídica y el sistema de garantías del ciudadano, un ser así investido de poderes e instrumentos para la amenaza y la coacción? Conocidos son muchos casos de sucesos vulgares, venganzas personales, actos, en fin, criminosos a que ha dado lugar esta patente extendida por la dictadura. No son menos numerosos los casos de detenciones ilegales debidas al capricho o a la pasión.

Aun cuando el somatén hubiera respondido a su objeto, sería inconciliable el principio de la normalidad jurídica con la existencia de una organización armada, provista de facultades extraordinarias, la actuación de cuyos individuos no depende directamente del Poder público.

Esperamos, pues, que el Gobierno no retrasará por más tiempo el poner a esos ciudadanos en plano de igualdad con los demás, si quiere realizar plenamente su programa de pacificación y restablecimiento del orden jurídico.

Si, sí. De acuerdo con el colega: ¡A casa, a casa esos señores!

Ya ven, pues, señores directores del periódico y señores lectores de Prensa, que no hubo ninguna conclusión discutida ni aprobada y que por tanto no tenía el que suscribe como presidente de la Asamblea que recoger ninguna aspiración definida por ningún sector, por no haber sido acordada previamente y por tanto, que no ha habido caso de sordera ni de falta de actividad ni abandono de funciones, ni incumplimiento del deber por el que suscribe, como presidente de aquel acto, al no dar traslado a la superioridad de lo allí acaecido, por entender que nos favorecía a todos el silencio y al mismo tiempo porque no se podía transmitir ninguna «conclusión» que previamente hubiere sido allí acordada, bien por mayoría, bien por unanimidad.

Y termino, señores, lamentando que la falta de calma y de paciencia manifestada por ese sector protestante y que pide la disolución rápida del Consorcio Nacional Arroceño, sin espera a nada no hubiera dejado llevar la discusión razonada, sin apasionamiento, sin desplantes hasta haberse aquilatado el pro y el contra de los asuntos al Consorcio referentes, para que hecho concepto claro y bien percatados los allí reunidos, hubieran, ya que dicen estos señores firmantes del escrito que eran los que así lo deseaban una gran mayoría, hasta llegar a una votación, para haber dado al traste de una vez para siempre con sus votos a tan repetido Consorcio.

En fin, es de esperar que mañana (o sea hoy) dirán la última palabra en este asunto los señores que acudirán a la Cámara de la Propiedad Rústica, y mientras queda de usted s. s. q. e. s. m.— José María Fos.

Valencia 19 Febrero 1930.

Pocas palabras para contestar al señor Fos. Lo inserto en la Prensa bajo firma, lleva aneja la responsabilidad de quienes la estampan al pie de los escritos, y los dignos representantes de Tabernes, Sueca y Sollana, sentaron en su escrito y en nombre de otros muchos afirmaciones rotundas que nadie, excepto el señor Fos, se ha atrevido a impugnar.

Si se tomaron o no acuerdos, en la reunión de hoy seguramente tendrá la contestación el señor Fos.

Lo que es innegable, es que son esos casos, escasísimos los que quieren mantener el Consorcio y son todos, absolutamente todos, los cultivadores, industriales y comerciantes los que no quieren que continúe.

En la reunión de esta mañana se ventilará este asunto. Con mesura, con serenidad, debe ventilarse, pero también deben desechar los defensores del Consorcio todo intento de atropello.



Josefina Baker! La sola evocación de este nombre guerrero, es un canto al fragor de la lucha que en todos los pueblos ha despertado la presencia de esta mujer, enigmática y apasionante.

Hoy debuta en el teatro Apolo, de nuestra ciudad, y este hecho, además de revelar lo que el desinterés y abnegación de la empresa supone, al contratar a una de las artistas más caras del mundo, habla de la categoría de nuestra tierra, en la que se pueden ofrecer estos espectáculos que sólo son patrimonio de las grandes capitales: París, Viena, Madrid...

Dispongámonos, pues, a contemplar de cerca, por fin, a Josefina Baker, la belleza de color, la mujer que tantos cataclismos espirituales provocó. ¡La catastrófica Josefina!...

BRÁGUEROS — FAJAS ORTOPELIA CLAUSOLLES SAN VICENTE, 6

Se traspasa

Droguería - Perfumería, bien surtida y buena clientela. Se deja el negocio por el estado de salud. Fronta venta por menos de su valor. Dirigirse: Doctor Monserrat, número 8, 2.º, por la mañana. Valencia.

LA VASELINA DEL DR. GREUS, purísima y garantizada. Farmacia Plaza Sta. Catalina, 4

TEATRO APOLO

Hoy jueves, a las diez noche: SENSACIONAL SUCESO

PRESENTACION de la gran atracción mundial

JOSEFINA BAKER

La artista de príncipes y emperadores. — La Venus de ébano. La más famosa artista del mundo. La diabólica negra de las genialidades. La creadora del charleston

PROGRAMA:

1.º Presentación de la aplaudida atracción ALADY BALLET, en la que figuran Buby-Curry, María Aixela, Mary Weni René, Rafael Lizcano, Lola Durán, Alfredo Benigani, Mike Mc. Kendrick's y ALADY, «El genso del hongo.»

2.º DEBUT de los notables artistas

FRERES MANGINA

3.º SENSACIONAL DEBUT: JOSEFINA BAKER

CON SUS ORIGINALES DANZAS — Mañana, tarde y noche: JOSEFINA BAKER

GRAN TEATRO — CINE MUDO — Galefacción central

Ha constituido otro gran suceso el estreno de la tercera y cuarta jornadas, últimas de

El Conde de Montecristo

que superan en interés y gran presentación a las anteriores.

OLYMPIA — Lunes próximo

METRO GOLDWYN MAYER presentará la primera película SONORA de su programa

Sombras Blancas

El más bello espectáculo. — Las islas vírgenes de Oceanía, con sus pintorescas costumbres. — El fondo del mar Pacífico

Intérpretes: RAQUEL TORRES y MONTE BLUE

Director: W. S. VAN DYKE

¡LA MAS APASIONANTE PELICULA!

Una carta de D.ª Catalina Salmerón

La hija del inolvidable republico don Nicolás, muestra su gratitud por conducto de EL PUEBLO, a los republicanos de Valencia

Días antes del 13 del presente mes, en que cumplía noventa años de gloriosa existencia, doña Catalina García, viuda del insigne patriota don Nicolás Salmerón, hicimos un llamamiento a nuestros correligionarios para que, de acuerdo con la magnífica iniciativa de Castrovido, enviaran a la dama venerable y buena, telegramas, cartas, mensajes de felicitación, y asimismo, flores y naranjas de nuestra huerta.

Como era de esperar, nuestros correligionarios de la ciudad y de la provincia, acogieron con el fervor debido esta iniciativa, y ayer, relacionada con la misma, recibimos de doña Catalina Salmerón, la siguiente carta, que nos emocionó y nos llenó de orgullo:

Madrid 17 Febrero de 1930.

Señor Director de EL PUEBLO.—Valencia.

Muy señor mío y de mi consideración: Agradecemos a usted vivamente, así como a toda esa Redacción, la publicidad que han dado al homenaje que han tenido la gentileza de rendir a mi buena madre, en recuerdo de mi padre inolvidable.

Al propio tiempo, le ruego tenga la bondad de insertar en el periódico de su digna dirección, un suelto expresivo de nuestro reconocimiento a todos aquellos que se han adherido al homenaje, por la imposibilidad material en que nos encontramos, de hacerlo individualmente, dado el gran número de felicitaciones recibidas.

Aprovecho gustosa esta ocasión para ofrecerme de usted atenta segura servidora q. e. s. m., CATALINA SALMERON, S/c Antonio Maura, 12, principal.

VIDA REPUBLICANA Y OBRERA

Propagandistas

Nuestra constante campaña en favor de la organización de núcleos de propagandistas republicanos que recorran toda la provincia fomentando el amor a nuestros ideales, creando una vigorosa conciencia republicana, va a dar muy en breve sus frutos.

Nosotros, al hablar de esto, recordábamos aquel proyecto de «Orden de predicadores laicos», imaginado por Noel, al que confiaba la patriótica y generosa misión de poner en pie a España, infundiendo espíritu a incontables multitudes abandonadas en una triste vida vegetativa. Algo de esto se hará sin duda aquí con el propósito de que inmediatamente comience a actuar.

El 11 de Febrero se vio cuán necesario era contar con una organización de ese carácter. De todos los distritos de la capital y todos los pueblos de la provincia llegaban a EL PUEBLO numerosas comisiones de correligionarios pidiendo oradores, propagandistas, para celebrar dignamente la conmemoración del LVII aniversario de la República. Surgieron una porción de elementos nuevos de significado relieve intelectual y de indudable solvencia moral que siendo republicanos permanecían ignorados, en el anonimato, y el resultado fué realmente esperanzador.

Ahora bien; la fiesta del 11 de Febrero significaba sólo una necesidad de momento, apremiante, es cierto; pero que no iba más allá de la conmemoración de esa efeméride, pero los intereses permanentes del Partido, intereses morales, sobre todo, exigen organización más completa y acabada tal y como nosotros la imaginábamos apoyándonos en la hermosa idea de Noel, que no había ni ha perdido actualidad, por desgracia, en España. Y esto es lo que anunciamos con el mayor gusto a nuestros correligionarios que se va a hacer.

«Rioja, Republicana»

Hemos recibido con la mayor alegría el primer número de esta publicación que el 15 de los corrientes ha aparecido en Logroño. Saldrá, por el momento, cada quince días y es órgano del Partido Republicano de la Rioja. El Manifiesto que con motivo de la aparición de este periódico republicano han dirigido los entusiastas correligionarios de la región al país va firmado por los señores Leopoldo González, Segundo Ogueta, Alejandro Gallego, Wenceslao Ollero, Lucio Díez, Honorio González, Prisciliano Jiménez, Jesús Navajas, Fermín Rubio, Antonio Romero, Jesús Ruiz del Río y Francisco Zuazo, prestigiosos representantes de la opinión republicana de aquella rica comarca.

El periódico está muy bien hecho, rebosante de sana doctrina, de elevada doctrina democrática, en un estilo tenso, vibrante, noble, digno. Causa inmejorable impresión.

EL PUEBLO felicita al nuevo campeón de nuestras ideas y le desea larga y gloriosa vida.

A nuestros correligionarios

El domingo último, 16 del actual, publicamos el final del Reglamento por que se ha de regir nuestro Partido, y en dicho día se publicaron solamente dos páginas de texto, del folletín.

Como hemos de añadir otro adjunto de Reglamento, por el que se regirá la Asamblea, y con el fin de no interrumpir la hilación de los folletines anteriores, repetimos hoy dicho folletín del día 16 (las dos planas), continuando la publicación de los nuevos documentos presentados por la ponencia, de Programa y Reglamentos.

Nota de la Secretaría del Partido

Ha proseguido durante el día de hoy la animación y actividad de esta secretaría, viéndose frecuentada por numerosas comisiones de correligionarios, deseados de recibir información adecuada para asuntos de interés general del Partido. Entre otros asuntos, fueron objeto de particular atención los siguientes:

ALGIMIA DE ALFARA.—El entusiasta correligionario de este pueblo, don Joaquín Borja, nos comunica que dentro de breve plazo, dará el entusiasmo reinante, se realizará un brillante acto para colocar en el salón del centro republicano un retrato del maestro Blasco Ibáñez. También solicitaron antecedentes que les remitirán por carta. El centro republicano de Algimia de Alfara, que cuenta con más de doscientos cincuenta socios, inaugurará muy pronto un curso de conferencias.

Mestalla

Domingo 23

Ciriaco-Quinceos y Olivares

Los arroceros se reunen esta mañana

Un remilido del señor Fos, presidente de la sección arrocera de la Cámara de la Propiedad Rústica.—Si hoy no ratificasen los acuerdos de disolución y liquidación del Consorcio, triunfarían los que consumen en personal más de 25.000 duros que son de los agricultores

Don José María Fos, que presidió la célebre reunión de arroceros, nos ruega la inserción del siguiente remitido:

«Señor Director de EL PUEBLO Muy señor mío: Ruégole la inserción de las siguientes líneas, en contestación al escrito por usted publicado en el periódico de su digna dirección, con fecha de ayer y suscrito por tres señores de Tabernes de Valldigna, Sueca y Sollana.

Ayer mismo, señor Director y público que me lea, deseaba contestar; pero como suponía que hoy mismo sería contestado y desmentido por algunos de los señores que ostentando alguna representación, estaban presentes en la pasada sesión celebrada en el Conservatorio de Música, no lo he hecho. Pero ya que hoy nadie se ha tomado la molestia de contestar, voy a hacerlo yo, brevemente y con el fin principal de que los señores que tengan que concurrir mañana a la nueva sesión convocada y no hubieran presenciado la última tenida en el local del Conservatorio, sepan la verdad de lo ocurrido en ese día.

Allí, señores, no hubo ni pudo haber acuerdos, como en mi anterior escrito afirmo por la obstrucción sistemática, no hecha aportando, razones y datos en contra de la no continuación o modificación del Consorcio Arroceño, o bien de la disolución y creación de un nuevo organismo, llamémosle Sindicato, Unión o como quisiéramos llamarle, de agricultores productores arroceros que, recogiendo los restos del actual Consorcio, fuera el continuador de la Unión de Agricultores, que llevasen por norma la unión es fuerza; obstrucción, como digo, hecha sin razones, pero sí con criterio, ademanes y denuestos muy poco serios, por cierto, para un acto como el del que se trataba, en que se tenía que ventilar intereses que pertenecían a todos los allí reunidos y que últimamente habríanse de dilucidar por el voto de la mayoría o de la totalidad,

según fueran las condiciones definitivas, bien o mal orientadas, pero sí después de bien razonadas y discutidas, ya que para ello nos habíamos allí congregado. ¡Que se charló y escandalizó mucho, qué duda cabe, si se tiene en cuenta que la sesión principió a las 11'10 y finalizaba a la una! Que allí hubo quien habló de reparto de dinero que había retenido en el Banco de España, como perteneciente al Consorcio, también cierto, así como que hubo otro señor que opinaba mejor repartirnos todo el del Banco de España, así tocar a más, y siempre tanto uno como otro en medio de una gran gritería que apenas dejaba fuera oído por los que estábamos más cerca de los que llamábamos allí oradores y a quienes no les permitían transmitir sus opiniones y sus consejos a los hermanos de cultivo arrocero.

El único acuerdo que se tomó a propuesta de uno de los señores que estaba derecho en actitud de orador, fué el de convocar a nueva reunión, en el local de la entidad Cámara Oficial de la Propiedad Rústica para el día de mañana jueves 20 del actual, y adonde concurriría un representante de cada pueblo con autorización suficiente escrita, como delegación para allí reunidos, poder hablar, aportar razones, tanto en pro como en contra, de la institución del Consorcio y acordar lo que se estime proceda o se entienda sea mejor para los intereses de los cultivadores y propietarios de tierras, único fin que persigue el que suscribe.

¿Por qué se escogió el local de la Cámara? Porque al ser más pequeño y ser más reducido el número de los que han de acudir permitiría mejor hacer labor práctica y pertinente al caso. ¿Qué quiere decir este acuerdo? Que cada uno se lo conteste como mejor entienda... pero yo creo que no hay duda, que era debido a que no nos podíamos entender en la reunión que estábamos celebrando.

¿Le falta apetito? Recóbrelo así



La falta frecuente de apetito puede ser signo de debilidad que no debe descuidarse. Si la alimentación es insuficiente, el organismo entero se debilita, disminuye la vitalidad y la vida pierde sus encantos.

Tome JARABE de FELLOWS

Ayer tarde regresó "Miss España"

Valencia tributó un entusiasta recibimiento a Elenita Pla

En la estación El anuncio de la llegada de Elenita Pla motivó que gran gentío invadiera los andenes de la estación del Norte y alrededores, a la llegada del expreso madrileño.

Verdadera explosión del alma valenciana fué el recibimiento, espontáneo, exento de toda preparación oficial, de las que se aleja el sentimiento popular, sino al contrario: fervor, entusiasmo y sinceridad en las que nuestro pueblo volvió sus ardientes cualidades de valenciana.

Con escaso retraso llegó el expreso de Madrid, esperando a la Miss España 1930 su padre don Vicente Pla Mompó, su bellísima hermana Luisa y comisión de la Asociación de empleados y un enjambre de modistillas que rebosaban los andenes.

A la llegada del tren estalló una ovación formidable, sucediéndose las vivas a la belleza valenciana que asomaba su «majestuoso» rostro por una ventanilla, saludando a la multitud, que la aclamaba.

El momento fué delirante: con dificultad casi insuperable pudieron los familiares de Elenita subir al vagón que la conducía; hubo la lógica expansión entre los hermanos y padres de Elenita, a la que acompañaban su madre y hermana mayor.

Rápidamente se apeó del vagón y se refugió en una sala de espera, donde se repuso de emociones y apreturas, hasta que custodiada por un grupo de estudiantes de Derecho, compañeros de su hermana, cruzó la ola humana que frecuentemente la vitoreaba, logrando al fin conquistar el auto, que tras cruzar las principales calles de la ciudad, la condujo a su domicilio de la Gran Vía, donde era esperada por gran gentío, reproduciéndose las muestras de delirio popular por la mujer que fué ante Europa el símbolo de la belleza y de la mujer de nuestra tierra.

Hablando con «Miss España»

Con no pocos codazos, empujones y otros medios de abordaje, conseguimos entrar en el domicilio del señor Pla Mompó.

Elenita tiene que saludar desde el balcón repetidas veces al público, que reclamaba su presencia.

Pasa el torbellino, y un tanto inquietada Elenita en el despacho de su papá, atiende a nuestras preguntas, con un dominio absoluto que incluso nos desconcierta. La contemplamos su nifera Rosa (la promotora) y el padre de ésta, anciano de ochenta años que no puede contener sus lágrimas.

«¿Qué nos dice usted del recibimiento?»

«Ha sido una cosa para mí, que nunca podré olvidar; mucho quería a Valencia, pero ahora la querré más que nunca. ¡Le estoy muy agradecida!»

Mestalla

Deportivo Alavés VALENCIA F. C.

Clínica Médica Abel Bueso

Enfermedades nerviosas - Pecho - Niños

Consultas de doce a dos y de seis a ocho

HONORARIOS MODERADOS

Gran Vía de Germanías, 2, principal (Calle Pi y Margall)

MADERAS

de nogal en cañas y ramajes, fresno, olmo y chopo, recién cortado, lo podrán adquirir a precios reducidos. - Para datos y contratos:

VICENTE ALABAU SANMARTIN

Vicente La Roda, 10, Puerto. Teléfono 30.043

NOTAS Y COMENTARIOS

El horror a la vieja política

El tema político es el plato fuerte de los artículos e informaciones periodísticas y de todas las tertulias. Hemos pasado de aquella negación absoluta de los partidos, fundada en la desaparición de la política, a esta época de encarecimiento provocado por la multitud de gentes y de ademanes, precursores de una gran actividad y de un renacimiento copioso de grupos y partidos dispuestos a intervenir en la vida pública.

Hasta ahora la normalidad no es tan amplia para que aquellas voces pasen de rumores y para que aquellos ademanes no tengan una proyección borrosa que contribuya a la confusión en que estamos. La normalidad se concede—esta es la palabra, aunque el fin sea pacificar los espíritus—con mesura. Se abre un escape que evite un estallido pasional y se confía lo demás a la satisfacción que ha de producir la vuelta de los políticos a sus antiguas posiciones.

¿Es que va a restablecerse el mapa político anterior al 13 de Septiembre? Aunque la dictadura nos pareciera desde el primer día una degradación completa, no por eso hemos dejado de reconocer que el edificio derrumbado no merecía el soporte de la más leve simpatía. Lo echó abajo la dictadura porque estaba más que viejo, podrido. De los materiales que lo componían quedaban muy pocas cosas sanas y fuertes. Le vimos vacilar muchas veces—y su estabilidad era más que un resultado de construcción, una de esas inexplicables situaciones difíciles de prolongar.

En este orden creemos que la dictadura debe servir por lo menos para diferenciar la nueva era política que se inaugura de aquella otra. ¿Para qué afanarnos en reconstruir lo que ni era bueno ni tenía base de sustentación?

Pero lo antiguo no vuelve. Esta es nuestra creencia y la de muchas gentes que actúan ya o han de intervenir en la cosa política. El mapa político que se forme cuando exista la necesaria libertad de acción, será distinto al que existía. De los dos grandes partidos dinásticos que acaparaban la gobernación del Estado, sólo queda vigente el conservador. Para los que todavía militan en él, la dictadura no ha sido nada. Esperan volver al turno pacífico de la restauración, como si estos seis años pasados hubieran sido un sueño, según decía un diario madrileño comentando el discurso de Bugallal. Pero hay otros núcleos, casi todos los liberales, cuya situación es una incógnita. Junto a esto, la opinión republicana tiene hoy mayor volumen que nunca. Se sienten republicanos no sólo aquellos que ostentan tal significación; se sienten republicanos muchos hombres que habían sido hasta ahora indiferentes o que no habían considerado necesaria esta afirmación.

Estos cambios y otros que podrían registrarse por indicios, anuncian que la estructuración de los partidos será algo nuevo. Y es preciso que todos nos armemos de la aversión a un pasado sin grandeza, para crear el futuro mejor.—A. P.

La revista «Atlántic» nos ha remitido un telefonema en el que saludó y felicitó al pueblo de Valencia.

Peppita Samper, nuestra primera reina, acudió a saludar a Elenita Pla; fué un momento emocionante: ambas reinas se abrazaron y en ellas vibró con toda la fuerza el íntimo fervor que la mujer valenciana pone para llevar en triunfo a la tierra de sus amores.

La revista «Atlántic» nos ha remitido un telefonema en el que saludó y felicitó al pueblo de Valencia.

Peppita Samper, nuestra primera reina, acudió a saludar a Elenita Pla; fué un momento emocionante: ambas reinas se abrazaron y en ellas vibró con toda la fuerza el íntimo fervor que la mujer valenciana pone para llevar en triunfo a la tierra de sus amores.

La revista «Atlántic» nos ha remitido un telefonema en el que saludó y felicitó al pueblo de Valencia.

Peppita Samper, nuestra primera reina, acudió a saludar a Elenita Pla; fué un momento emocionante: ambas reinas se abrazaron y en ellas vibró con toda la fuerza el íntimo fervor que la mujer valenciana pone para llevar en triunfo a la tierra de sus amores.

Economía y Finanzas

Cambios de cierre del día 19 de Febrero de 1930.

Información del Banco de Bilbao.

VALORES DEL ESTADO.

Deuda perpetua 4 por 100 interior, series A, B, C, D, E, 73/20; series G y H, 73.

Idem id. 4 por 100 exterior, serie C, 83/50; serie D, 82/75.

Idem amortizable 4 por 100, serie E, F, 74; serie D, 74/50.

Idem id. 5 por 100 1920, todas las series, 90.

Idem id. 5 por 100 1928, series A, B, C, 88.

Idem id. 5 por 100 1926, series A, B, C, 100; serie D, 99/85.

Idem id. 5 por 100 1927, con impuesto, series A, B, C, D, E, 85/85; serie F, 85/30.

EL PUEBLO

Idem id. 4 por 100 1928, series A, B, 86.

Idem id. 4 y medio por 100 1928, todas las series, 90.

Idem ferroviaria 5 por 100, series B, C, 90/10.

Idem amortizable 5 por 100 1929, series A, B, 100/10; series C, D, E, F, 100.

Banco Hipotecario de España, cédulas 4 por 100, 93; 5 por 100, 100; 6 por 100, 108/80.

ACCIONES.

Banco de España, 580.

Banco Hipotecario, 465.

Banco Central, 138.

Banco Español de Crédito, 428.

Eléctrica Madrileña, 140.

Duro Felguera, 95/75.

Azucareras preferentes, 65/25.

Alicantes, 514.

Nortes, 536.

Explosivos, 1.160.

Río de la Plata, 216.

Petróleos, 129/50.

Chades, 631.

OBLIGACIONES.

M. Z. A., primera hipoteca, 3 por 100, 331/50.

Norte especiales, 6 por 100, 103/25.

CIERRE DE MONEDA EXTRANJERA.

Madrid:

Francos, 31/20.

Dólares, 7/96.

Barcelona:

Francos, 31/40.

Idem belgas, 22/35.

Idem suizos, 154/60.

Cosas del "Diario"

Sin que ello sea eludir la contestación que daremos en tiempo oportuno a unos comentarios trasnochados aparecidos en «Diario de Valencia» sobre cierta influencia que «El Sol» y EL PUEBLO tenían en la organización de la F. U. E., publicamos una carta que el comité organizador nos remite sobre tales extremos:

«Señor Director de EL PUEBLO. Muy señor nuestro: Le agradeceremos, que si en ello no se ve inconveniente, tuviese la amabilidad de publicar en el periódico de su digna dirección el adjunto remitido contestando a un suelto aparecido en el «Diario de Valencia» del día 19 de los corrientes.

Quedan de usted seguros servidores, la Junta organizadora de las asociaciones profesionales de estudiantes de Valencia: G. Pérez de Lucía, Navarro Beltrán, Daniel Usano, Francisco Bañón, S. Barber Ros, José A. Pastor, Francisco Izquierdo, Manuel Iranzo, Francisco Mora.»

Del presente momento escolar

No estaba en el ánimo de la comisión organizadora de las asociaciones profesionales el contestar al insidioso suelto aparecido en el «Diario de Valencia» del día 19 de los corrientes, y que no es más que el reflejo de una retrograda ideología, contraria a los fueros de la libertad.

Peró la unánime indignación que ha producido la lectura del citado diario, entre el elemento estudiantil, nos impulsa, más bien que a contestar, a demostrar lo fuera de lugar que están sus inadecuadas manifestaciones, prescindiendo nosotros del conocido aforismo: «a palabras necias...»

A la afirmación que lanzan de «que el que no está conmigo está contra mí», no hemos de oponer más reparo que el consabido «en el término medio está la virtud», y que nuestro propósito es el de mantenernos dentro de un ideal exclusivamente escolar, en el que no se mezclen partidismos políticos ni religiosos.

Respecto a lo de desenmascararnos hemos de recordar que aún no ha llegado Carnaval. Mal se pueden quitar caretas donde no las hay, y mucho menos tienen derecho a hablar así quienes desconocen en absoluto estatutos y orientación de las nacientes asociaciones.

Es notoriamente falso, el que se proceda a reclutamiento alguno (procedimiento que están habituados a seguir quienes cubiertos con el manto de la hipocresía, suelen dar conejo por cordero...), ya que la Federación se limita a acoger en su seno a todos aquellos que sintiéndose escolares por encima de rastreras ambiciones están dispuestos a colaborar en el engrandecimiento de la Universidad.

Tristeza nos produce al ver la envidia que corroe a aquellos que defiende el «Diario»; lo que les duele es la incondicional y favorable acogida que entre todos los estudiantes han tenido las asociaciones profesionales, no neutras, como las califica el «Diario», sino libres, que no es lo mismo. Y es que hay espíritus ignaros, que sólo encuentran plausible aquello que va precedido de determinada palabra. Todo lo demás son «maquinaciones y secretos contubernios» examinados a sorprender la buena fe de los estudiantes. No conciben una Asociación escolar sin albarda.

Y una vez sentado el precedente de que el «Diario» ignora por completo los fines de las asociaciones suponemos que las manifestaciones que hace no se basarán en la opinión que haya formado de los estudiantes que constituimos la comisión organizadora, pues en ese caso hemos de hacerle constar que somos más honrados y más nobles que el autor y defensores del inclusero suelto aparecido en sus columnas, pues por lo menos damos la cara (no enmascarados), y decimos las cosas como las sentimos, sin refugiarnos cobardemente en el anonimato.

Y por último, un dato numérico revelador del juicio que merecemos a nuestros compañeros es que hasta la fecha apenas realizados los trabajos de organización de las asociaciones, el número de inscritos excede de ochocientos estudiantes.

Y con estas aclaraciones damos por terminada la polémica que pretende iniciar el «Diario de Valencia», y la cual no estamos dispuestos a seguir en ningún modo.»

Actos en honor de Sbert

En virtud de las últimas gestiones realizadas por la comisión organizadora del homenaje a Sbert

FÓRMULAS Por Quince Pesetas, vendemos colección de 100 fórmulas industriales alemanas, propias pequeña industria y patente 85.910, para fabricar espejos. Nuestro capital, de más de medio millón de pesetas, garantiza siempre lo que ofrecemos. Deseamos representantes. Pida catálogo gratis. Dirección: Laboratorios Químico-Industriales. A. Formoso.—La Coruña.—(España).

con el fin de evitar confusiones, manifiesta que el orden de los actos a realizar, con motivo de la estancia en ésta del significado escolar, es el siguiente:

Hoy jueves, día 20, a las ocho de la mañana, recibimiento. A continuación cumplimentar autoridades universitarias. A las dos de la tarde comida íntima en el balneario de Las Arenas. A las seis de la tarde función homenaje en el cine Lírico.

Mañana viernes, día 21, a las diez y media de la mañana, en el Paraninfo de la Universidad, conferencias del señor Sbert y comisionados F. U. E. madrileña, sobre aproximación escolar y propaganda universitaria. A las cinco y media, merienda de honor en el café Colón, y a las ocho, despedida. Hasta las doce de hoy se admiten adhesiones para la comida íntima de Las Arenas, en el Lyon d'Or.

de lirismos acogedores, noche sirvió para contrastar la valía de los notables elementos de la compañía que en el Principal actúa y sobre todo—digámoslo una vez más—la de María Fernanda Ladrón de Guevara, que tuvo momentos felicísimos que arrancaron el unánime comentario elogioso.

Figura algún tanto extraña por su honda concentración espiritual, por la tragedia que arrastra dentro de su alma y que apenas trasciende al exterior, la del «Tomé», halló en Rafael Rivelles una encarnación perfecta, singularmente por su impecable modo de decir los versos.

Ajustadísimos en sus respectivos papeles Patrocinio Rico, Adela Carbone, Elena Salvador y Mary Derby, como Ignacio Evans, José Portes, Manuel Bernardo y los señores Urquijo, Vara y Gandía, la obra fué cumplidamente ocaonada, constituyendo un nuevo y brillante éxito de autor e intérpretes.

No terminaremos estas notas sin dedicar un elogio al escenógrafo valenciano M. Gil Domingo, cuyos telones llamaron anoche la atención por el acierto de su colorido, tanto como por la realización de las composiciones.

Para nosotros, es un nombre nuevo que permite esperar, a juzgar por los trabajos presentados, grandes y legítimos triunfos.

V. LLOPIS PIQUER.

Teatros

PRINCIPAL «Salvadora»

Con muy buena entrada, se estrenó anoche en el Principal el drama en tres actos original de Eduardo Marquina, cuyo título encabeza este comentario.

Innegablemente, Eduardo Marquina es uno de nuestros más preciados valores dentro de la poética nacional, tanto como sobre la escena, y hacemos esta previa afirmación antes de hablar de la obra estrenada, porque precisa puntualizarlo bien para sacar la deducción de que poeta primero, dramaturgo después, al trasladar a las cuartillas su pensamiento, éste refleja con claridad extraordinaria el momento psicológico en el que el autor concibiera y realizara su obra; así pues, en «Salvadora» hemos de ver el producto de una temporada de crisis nerviosa para el poeta, que no pudo ni quiso ocultar las negruras de su ánimo, el pesimismo que le envolvió y que hizo, al dibujar los personajes de su obra, fueran éstos no solamente el fiel trasunto de aquellas circunstancias, sino lo bastante para crear un ambiente que flota por encima de los tres actos y que, a pesar de todo, contribuye a servir más al argumento.

Este es sencillo y en él predominan las más bajas pasiones, los apetitos exacerbados por la vida de los pueblos con sus rencillas, con sus odios y pasiones.

Una mujer, víctima de su triste sino, halla el amor de un hombre bueno, que prescinde de la fatalidad para unir su existencia a la de aquella y se encuentra frente al pueblo, que rió de su bondad, de su amor, de su hombría, hasta que en ella, en Salvadora, que nació a una nueva vida al unir su nombre y su suerte a la de «Tomé», al sentirse regenerada por el casamiento que la redime de su servidumbre al medio en que siempre se desenvolvió, de la vergüenza a la que la arrastrara el hambre y la miseria, nace una pasión pura, que la engrandece hasta un final de gran intensidad dramática.

Con una versificación maestra, Marquina hizo una mujer de cuerpo entero, que tuvo en María Fernanda Ladrón de Guevara una intérprete ideal, que mantuvo su personaje sin decaer un instante: siempre a la altura que el dramatismo impone.

Difícil de hablar la obra, por la concisión y severidad de lenguaje, versos más de ideas profundas que

FÓRMULAS Por Quince Pesetas, vendemos colección de 100 fórmulas industriales alemanas, propias pequeña industria y patente 85.910, para fabricar espejos. Nuestro capital, de más de medio millón de pesetas, garantiza siempre lo que ofrecemos. Deseamos representantes. Pida catálogo gratis. Dirección: Laboratorios Químico-Industriales. A. Formoso.—La Coruña.—(España).

con el fin de evitar confusiones, manifiesta que el orden de los actos a realizar, con motivo de la estancia en ésta del significado escolar, es el siguiente:

Hoy jueves, día 20, a las ocho de la mañana, recibimiento. A continuación cumplimentar autoridades universitarias. A las dos de la tarde comida íntima en el balneario de Las Arenas. A las seis de la tarde función homenaje en el cine Lírico.

Mañana viernes, día 21, a las diez y media de la mañana, en el Paraninfo de la Universidad, conferencias del señor Sbert y comisionados F. U. E. madrileña, sobre aproximación escolar y propaganda universitaria. A las cinco y media, merienda de honor en el café Colón, y a las ocho, despedida. Hasta las doce de hoy se admiten adhesiones para la comida íntima de Las Arenas, en el Lyon d'Or.

de lirismos acogedores, noche sirvió para contrastar la valía de los notables elementos de la compañía que en el Principal actúa y sobre todo—digámoslo una vez más—la de María Fernanda Ladrón de Guevara, que tuvo momentos felicísimos que arrancaron el unánime comentario elogioso.

Figura algún tanto extraña por su honda concentración espiritual, por la tragedia que arrastra dentro de su alma y que apenas trasciende al exterior, la del «Tomé», halló en Rafael Rivelles una encarnación perfecta, singularmente por su impecable modo de decir los versos.

Ajustadísimos en sus respectivos papeles Patrocinio Rico, Adela Carbone, Elena Salvador y Mary Derby, como Ignacio Evans, José Portes, Manuel Bernardo y los señores Urquijo, Vara y Gandía, la obra fué cumplidamente ocaonada, constituyendo un nuevo y brillante éxito de autor e intérpretes.

No terminaremos estas notas sin dedicar un elogio al escenógrafo valenciano M. Gil Domingo, cuyos telones llamaron anoche la atención por el acierto de su colorido, tanto como por la realización de las composiciones.

Para nosotros, es un nombre nuevo que permite esperar, a juzgar por los trabajos presentados, grandes y legítimos triunfos.

V. LLOPIS PIQUER.

POSTAL

Para el Casino Republicano El Pueblo.

11 de Febrero.

El discreto silencio de la noche es interrumpido por secos golpes dados sobre los adoquines por recia cabalgadura, que espera, paciente, en actitud preventiva. Reina ambiente de quietud, hábito de hielo...

Dentro del salón republicano se van congregando los militantes de la Democracia. Hay cena íntima. Fraternidad de hermanos en idea. La charla de sobremesa es saturada de comentarios sobre asuntos del día. Civildad. Deseos halagüeños, manifestaciones de esperanzas ideales. Rumiar de irredentos. Generosas añoranzas de unos huérfanos que evocan el recuerdo de tribunos desaparecidos para siempre. Mas «los muertos mandan» y una llama de inquietudes espolea a esta familia que se busca después del vacío demoleedor de su aislamiento.

¡Silencio!

Habla un cruzado de la libertad. Luego otro; otro después. Poco es lo que se permite decir. Claro es que vale más lo que se calla. ¡Oh, fecunda elocuencia del silencio! En fin, no importa; el pensamiento supe a la frase con ardores imaginativos. Bueno; entendidos. Un viva; otro viva, y otro. Es el grito del corazón. Después, silencio y meditación.

Bien, amigos; la enhorabuena. Venga un abrazo; hasta «mañana».

L. QUILES.

Aceites puros de olivas

Al mismo tiempo ofrezco mejores clases VINOS FINOS DE MESA Adquiridos directamente de los mejores centros productores de España. Gran Bodega la Correjería BODEGAS BAVIERA Calle Correjería, 28. Sucursal: Mar, 2 Servicio a domicilio Teléfono, 10.860

Pronto - Pronto - Pronto X EN EL TEATRO RUZAF

Los Calzados Latorre han estado estos días muy concurridos, porque el público se ha dado cuenta de sus precios sin rival y de sus calzados de las mejores marcas La casa que vende los mejores calzados



ESPECTACULOS



TEATRO PRINCIPAL
 COMPANIA DE COMEDIAS DE *
Ladrón de Guevara-Rivelles
 Hoy jueves
 A las seis tarde:
La Divina Comedia
 A las diez noche:
SALVADORA
 Mañana viernes, a las diez noche:
SALVADORA
 Próximamente, ESTRENO de
LA PRISIONERA

TEATRO PRINCESA
 OPERA FLAMENCA ESCENIFICADA
 Hoy jueves Diez noche
 Despedida
 tomsudo parte el as del cante jondo
Niño de Lucena
 La emperatriz de los cantos regionales y flamenco por fandango y soleares
Rosalía Faraón
 Los maestros guitarristas Alberto Giner, Alfonso V. Almela, Juan Penolosa y Lucas Hernández.
 Los cantadores
Niño Borrull - José Badía - Juanito Valencia y Francisco Martí
 Y gran conjunto de BAILADORAS Y CANCERANES
Gran juerga cañí

APOLO
 Hoy jueves
 A las diez noche:
 SENSACIONAL SUCESO
 Presentación de la gran atracción mundial
Josefina Baker
 (La Venus de ébano)
 1.ª Presentación de la aplaudida atracción
ALADY-BALLET
 en la que figuran: Las seis princesas Ried-jein, Buby Curry, René, Mari Want, María Aixela, Lola Durán, Rafael Lizcano, Alfredo Benigani, Mike M. C., Kendrick's y ALADY «el ganso del hongo».
 2.ª Debut de los notables artistas
FRESER MANGINI
 3.ª Sensacional debut
Josefina Baker
 con sus originales danzas
 Mañana tarde y noche,
JOSEFINA BAKER

ESLAVA
 COMPANIA
Martí-Pierrá
 Hoy, a las seis tarde:
Para ti es el mundo
 A las diez noche:
 ESTRENO
Los Marqueses de Matute
 Tres actos
SEVILLA-CARREÑO
 Gran éxito en el
TEATRO CENTRO
 de Madrid

TEATRO RUZAFÁ
 Hoy jueves
 A las 9:15 tarde:
 Matiné selecta, representándose la zarzuela lírica de gran éxito
EL ROMERAL
 A las 9:45 de la noche:
EL ROMERAL
LAS CARIÑOSAS
 Butaca. CUATRO ptas.: General, 1'NA
 Mañana viernes, reprise:
LOS FAROLES

SALON NOVEDADES
 Empresa: Belloch - Teléfono 11.155
 Compañía valenciana de
MANOLO TABERNER
 Hoy jueves
 A las 6:30 tarde, 9:15 y 11:15 noche:
 Grandioso éxito de la revista de Paco Barchino y el maestro Gallego
 «Del Micalot al Tibidabo» y «Lo que fan fer les dones»
 ¡¡Grandioso éxito!!
Cinema Suizo
 Hoy, sesiones a las 4:30 tarde y 9:30 noche:
 Una cómica en dos partes
Llévame a casa
 Por la inquieta Bobé Daniels
La mujer disputada
 Por Constance Talmadge y Don Alvaro
 Superproducción de los Artistas Asociados
 Una cómica, en dos partes
 Lunes: EL TRIUNFO DE KELLY, por William Hames. LA ACTRIZ, por Norma Shearer.

ROYAL CINEMA
 G. Socorro, número 11—Empresa Serra
 Formidable programa gigante, sólo para hoy, gran jueves popular. 26 partes, 15 kilómetros de película
REVISTA DE ACTUALIDAD
 Una cómica en dos partes
NACIDO PARA LUCHAR
 Cinco partes, por Tam Tyler, Chispita y Vivales
 ¡VENGA ALEGRÍA!
 Seis partes, por Harold Lloyd (EL)
LADRON DE FRAC
 Seis partes, por Willie Dove
LOS HIJOS DEL DIVORCIO
 Seis partes, por Clara Bow
 Mañana viernes:
EL DERECHO DEL MAS FUERTE
UN BAÑO TURCO
LAS NOCHES DE LONDRES

EDEN CONCERT
 BARCAS, 7 — Nueva empresa — Dirección artística: LLIRI
 Grandioso programa. 50 artistas, 50. — 30 bailarinas de salón, 30
 El acontecimiento de la temporada, la gran atracción
LIBERTAD
 HOY, cuarto baile de Carnaval.—Semana próxima, 20 debuts, 20
BA-TA-CLAN
 Grandioso programa de variedades, 50 artistas, y las atracciones
ROCIO REYES, DERBY et GROMA y SATANELA
 Hoy, primero y extraordinario
GRAN BAILE DE MASCARAS
 Denominado
 — BAILE BOMBA —
 Gran campeonato y premio a la pareja vencedora.

OLYMPIA
 Hoy jueves
 PROGRAMA
LAS CAIDAS DE TOMASIN
 Película cómica (muda)
FOX MOVETON
 La mejor revista sonora
A través de los mares
 Canciones y bailes. Éxito
 ¡¡Grandioso éxito!!
TRAFALGAR
 Por CORINE GRIFFITH y VICTOR YARCONI. Gran espectáculo. Insuperable reconstrucción histórica. Los románticos amores del almirante Nelson. La canción de la DIVINA LADY
 Perteneció al Programa Verdaguier
 Marca FIRTS NATIONAL
 LUNES PRÓXIMO:
SOMBRAS BLANCAS
 Una verdadera maravilla del CINE SONORO

GRAN TEATRO
 CINE MUDO
 (Hay calefacción central)
 Hoy jueves
 A las 4:30 tarde y 9:30 noche:
FLORIDOR, MOTOR HUMANO
 Asunto cómico
ACTUALIDADES GAUMONT
 Información mundial
LA TIGRESA
 Dorothy Revier y Jack Holt
 Tercera y cuarta jornadas, últimas del gran éxito cinematográfico
El Conde de Montecristo
 Cada vez más interesante
 Lunes, otro acontecimiento:
La sirena de los trópicos
 Gran creación de la famosa
Josefina Baker

COLISEUM
 Hoy jueves
 A las 4:30 tarde y nueve noche:
REPORTAJE VERDAGUER
Ladrones honrados
 Interesante comedia, por Dorothy Dawn
Miss España en 1936
 Elección de la bellísima valenciana
ELENA PLA MOMPO
 ¡¡Gran éxito!!
Los tres mosqueteros
 Extraordinaria producción Verdaguier por AIME SIMON GEBARD
 Una aventura del gato Mochales
 Lunes próximo, Reginald Denny, en la graciosa comedia Universal
Por la Vía Láctea

LIRICO
 Hoy jueves
 Extraordinario programa sonoro
REVISTA METRO GOLDWYN
QUERIDO MAESTRO
 Film sonoro Paramount
El credo de Oteló
 Por el notable artista TITA RUFO
 NOTICARIO FOX MOVETON
 ¡¡Grandioso éxito!!
 ¡¡Grandioso estreno!!
LETRA Y MUSICA
 Película de ambiente estudiantil, 100 por 100 sonora, creación de LOIS MORAN
 Lunes próximo:
Laura Lepante, en la extraordinaria producción sonora Universal
Show-Boat
 (EL TEATRO FLOTANTE)

CINE IDEAL
 Programa sólo para hoy jueves
Una cómica en dos partes
EL PIRATA DEL DESIERTO
 Cinco partes, por Tom Tyler, Chispita y Vivales
BAJO EL CIELO DE MONTECAALO
 Diez partes, extraordinaria
EL PRINCIPE JUAN
 Siete partes, gran extraordinaria
 Mshana:
UNA AVENTURA EN CHINA
 Por Karl Danne y George K. Arthur
SU MEJOR CABALLERO
 Por Norma Talmadge
 Lunes:
LA MASCARA DE HIERRO
 Por Douglas Fairbanks (su mayor película)

CINE PROGRESO
 Hoy jueves
Una cómica en dos partes
RECLUTAS DETECTIVES
 Siete partes. Gran éxito
SOMBRAS DE LA NOCHE
 Cinco partes emocionantes, por el famoso perro lobo
UN BESO EN UN TAXI
 Siete partes, por la simpática
 Bobé Daniels
 Lunes:
LA CHICA DE LA SUERTE
 Por la actriz de moda Norma Shearer
CINE DORÉ
 Hoy jueves
 Último día de proyección de este grandioso y extraordinario programa
Metro Goldwyn
Una cómica en dos partes
FIEBRE DE PRIMAVERA
 Siete partes. Deliciosa comedia, por William Haines
LA MUJER LIGERA
 Nueve partes. Película gran extraordinaria Non-Plus-Ultra, por Greta Garbo, John Gilbert, Lewis Stone y Douglas Fairbanks (hijo)
 Mañana viernes: Cambio de programa.

Mestalla
 Domingo 23
 la defensa internacional
Ciriaco-Quincoces
Yrinquete Pelayo
 Hoy, a las 9:45 tarde, se jugará un gran partido de polo, por los renombrados polaris Fusteret (h.), Aranda y Vaquero, rojos, contra Pallero, Peris y Paixero, azules.
A escalera cuerda, 60 tantos
Mestalla
 Domingo 23
Calero, Olivares y Albeniz
 El mejor trío delantero

El tren expreso de Madrid arrolla en el paso a nivel del Gurugú a un camión, resultando herido gravísimo el chófer

A pesar de que hace muy pocos días nos ocupamos extensamente en esta sección de un suceso ocurrido en el paso a nivel del Camino de Tránsitos, vulgarmente conocido entre los ferroviarios por el del Gurugú, y del que resultaron dos hombres que conducían un camión, procedente de Alberique, cargado de naranja, heridos, grave el uno, y leve el otro; a pesar—seguíamos diciendo—de que señaláramos como deficientísimo el sistema empleado para cerrar el paso a los vehículos en aquel paso a nivel y en muchos otros similares de la poderosa compañía, ésta no ha puesto por parte suya el menor interés en subsanar aquellas deficiencias.

Ayer se tocaron las consecuencias, porque la catástrofe se repitió, desgraciadamente, y un pobre padre de familia, moribundo, en la Casa de Socorro de Ruzafa, es un sangriento epílogo de esta tolerancia indignante que se le viene concediendo desde tiempo inmemorial a la Compañía de los Ferrocarriles del Norte.

¿Hasta cuándo va a durar esto? Según nuestras noticias, el tren expreso de Madrid, que tiene su salida a las 20:40, conducido por un maquinista apellidado Vera, arrolló en el paso a nivel denominado el Gurugú, al camión número 2.559, de la matrícula de Valencia, arrastrándole largo trecho (unos 70 metros) y destrándolo.

Dicho camión pertenecía a la compañía Muñiz y H. de Alba, de nuestra ciudad, venía de Carcaente, cargado de naranja, con destino a ser embarcada en nuestro puerto, y era conducido por el chófer Aurelio Montero Agudo, de 33 años, domiciliado en el Camino de Barcelona. Como acompañante viajaba con él, el ayudante Santiago Olmedo Mamir.

En la Casa de Socorro de Ruzafa, donde recogimos de labios de este último, noticias interesantes, pudimos reconstituir el suceso.

Salió el camión de Carcaente, como antes dijimos, a las seis de la tarde, aproximadamente; su velocidad no era excesiva, debido a que el vehículo pertenecía al sistema antiguo de tracción por cadenas. Al llegar al paso a nivel no advirtieron luz alguna y creyendo que no había peligro, atravesaron las primeras vías, pero cuando el camión llegaba a alcanzar la última, se le echó encima el expreso, arrastrándole largo espacio, mientras que el maquinista hacía desesperados esfuerzos por parar.

El ayudante Santiago Olmedo, al ver llegar el expreso a toda marcha se arrojó del vehículo y de esta manera pudo salvarse de una muerte cierta, mientras que el desgraciado chófer Aurelio Montero, arrastrado con el camión, era materialmente deshecho.

Los empleados del tren y algunos viajeros, junto con el compañero de la víctima, lograron extraer de los restos del coche al conductor, y aprovechando que pasaba por aquel punto un auto particular, condujeron al herido a la antes dicha Casa de Socorro.

En dicho establecimiento de urgencia, le apreció el médico de guardia una herida contusa que parte del tercio medio del muslo derecho, que se extiende desde la espina ilíaca anterior superior, sigue la dirección de la cresta del mismo hueso, de unos 40 centímetros de extensión, disecando completamente el plano muscular; fractura comminuta del fémur izquierdo, gran hematoma, dos heridas contusas en el mismo muslo; cinco heridas en la cabeza; una en el labio superior y gran shock traumático.

Pronóstico gravísimo.

Después de curado se le trasladó al Hospital con todo género de precauciones.

Interrogamos también a los guardabarreras, Angel Golfe Ferrer y Armengol Quintana Sanz, de la carretera de Madrid, el príque tienen sus puestos a la salida mero, y a la entrada del Camino de Tránsitos, el segundo, y ambos nos dijeron que hicieron al camión señales y que a pesar de esto el vehículo siguió la marcha, rompiendo la cadena.

Contra esto último nada tenemos que decir, solamente queremos que se depuren responsabilidades y se haga justicia, en nombre de una pobre mujer que queda sin marido y de unos niños que perdieron a su padre.

A las diez y veinte de la noche se dio salida al expreso de Madrid, que hubo de retroceder a la estación, por haber quedado interrumpida la vía.

Como detalle digno de mencionarse diremos que en dicho tren viajaba don Carlos H. de Alba, uno de los dueños del camión.

¿Habremos de insistir nuevamente? Creemos que bastarán estas palabras para que las autoridades correspondientes se preocupen de los servicios que se prestan en la estación del Norte, donde, seguidos, se han registrado tres casos de ineptitud o des-

el arrastre de la camioneta procedente de Alberique, que citamos al comienzo de esta información; la entrada indebida por distinta vía del expreso de Barcelona a Sevilla, con el destroz total e impresionante de cinco vagones, y por último, la repetición con el caso que nos ocupa, del choque en el mismo paso a nivel del Camino de Tránsitos, con un total de tres heridos graves y cuatro de menor importancia. ¡Y esto, en tres días consecutivos!

A más, puede la compañía, por sí misma, sin la presencia del juzgado, sin que éste disponga luego de la correspondiente inspección ocular, apartar el material destruido, tirar a un lado los camiones deshechos, quitar, en suma, cuanto puede determinar claramente las responsabilidades que le corresponden?

Esperamos saber a qué atenernos sobre este particular.

Sucesos

En Albalat dels Sorells se incendia una alquería.
 Ayer tarde a las tres, se recibió un aviso telefónico en el parque de bomberos manifestando que se había declarado un incendio en una alquería de aquella localidad y que el fuego amenazaba destruir otras viviendas contiguas. Al tener noticias nosotros de este siniestro nos apresuramos a marchar a Albalat, llegando al mismo tiempo que la brigada al lugar del siniestro, situado en la Alquería de Solsana, partida denominada de Tauladella.

La alquería siniestrada se compone de tres pisos bajos, habitados por familias labradoras y la casa señalada con el número 11, ocupada por Benito Andreu, su esposa Patrocino Hueso y un hijo llamado Andrés, de 22 años; era el punto donde se había iniciado el fuego.

Según manifestaron, a las dos y quince de la tarde, notó el matrimonio que del piso alto de la casa, en donde tienen situado el granero, salía una humareda densa, que poco a poco fué tomando consistencia hasta que impresionados por lo que ocurría subieron, confirmando que se habían prendido fuego unos doscientos haces de cacahueto, depositados en aquel punto.

Demandaron auxilio del vecindario, reuniéndose a los pocos momentos todos sus convencios, que valientemente penetraron en la casa, logrando sacar los muebles y enseres y más tarde los animales domésticos a la calle.

Mientras llegaban los bomberos, el vecindario, aprovechando que una acedia discurre cercana por la alquería, establecieron una cadena y comenzaron a arrojar cubos de agua, logrando de esta manera que el fuego no tomase grandísimas proporciones y produjese una verdadera catástrofe.

El retén de bomberos comenzó a trabajar con gran denuevo, aislando las casas vecinas y dominando el incendio una hora después de haber comenzado a actuar.

Las causas que originaron el incendio se ignoran y las pérdidas se reducen a los pastos quemados y a grandes deterioros en la finca, cuya propietaria es doña Amparo Jordán, habitante en la calle de Caballeros, número 14.

A las cinco de la tarde, después de terminados sus trabajos de extinción, regresaron los bomberos al parque.

En la Audiencia

La sentencia por el crimen de la Gran Via
El Chaquetón y el Vato son condenados
 Ayer, la sección segunda de la Audiencia, dictó sentencia en la causa por la muerte de doña Milagro Ubeda, diciendo en su parte dispositiva:

«Fallamos: Que debemos condenar y condenamos a Antonio Castillo Martínez (a) Vato y José García Navarro (a) Chaquetón, como autores responsables de un delito frustrado de robo con motivo del cual resultó homicidio, a las siguientes penas: a) Antonio Castillo, la de doce años de reclusión, y a José García, la de veinticuatro años de igual pena, y a ambos al pago de las costas procesales; a que indemnicen a los herederos de doña Milagro Ubeda en la cuantía de doce mil pesetas que satisfarán solidariamente; aprobamos el auto de insolvencia de los procesados consultado por el inferior, les abonamos todo el tiempo de prisión provisional sufrida para el cumplimiento de esta condena. A su tiempo, libérese certificación de la presente con carta-orden al juez instructor a los oportunos efectos.»

He aquí, pues, el epílogo de aquel sangriento suceso.

Tauromaquia

El novillero Guerrita Chico
 Ha regresado de Salamanca, adonde fué con el objeto de entrenarse, el novillero valenciano Ernesto Escriche (Guerrita Chico), después de haber tomado parte en las diferentes tientas y encierros de las ganaderías de los señores Nemesio Villarreal, Corroña, Alipio P. Taberner, Coello, Amador Angoso y otros, habiendo llamado poderosamente la atención las elegantes faenas realizadas por este chaval, el que en la próxima temporada será uno de los novilleros que más toreen.

Su debut, en Barcelona, será el próximo Marzo.

Becerrada para el domingo
 De grandiosa puede calificarse la becerrada que los simpáticos ferroviarios han organizado para el próximo domingo día 23, en la que se lidiarán seis hermosos becerros de la famosa ganadería de don Manuel Santos, para valientes adoncionados, futuros astros de la tauromaquia.

Figura además un estupendo desfile de bandas de música que en noble competencia vienen a someterse a la dura prueba de plantar ante una plaza llena de público ávido de saborear los magníficos adelantos conseguidos por las mismas, producto de los duros ensayos a que las someten sus directores ante la proximidad del Certamen Musical.

Si a esto se añade que han prometido su asistencia los excelentes matadores Marcial Lalanda, Félix Rodríguez, Vicente Barrera, Manuel Martínez, José Pastor... se comprenderá que sin ninguna clase de reserva aplaudamos este buen cartel confeccionado con el ánimo de complacer al más exigente.

Defenidos por escandalosos.

Un matrimonio compuesto por Pedro Tortajada Pérez, de 33 años y Pascuala Juan Gil, de 44, promovieron un fuerte escándalo en la calle de Eixarcs, número 11, intentando agredir a unos guardias cuando fueron a detenerlos.

Más tarde, reducidos, fueron puestos a disposición del juzgado.

Noticias
 Se ha puesto a la venta el número correspondiente al mes de Febrero de la popular revista «Valencia-Automóvil», que, como siempre, dedica un lugar preferente a la autopista Madrid-Cuenca-Valencia.

Su parte informativa está avalada con la sección oficial del Real Automóvil Club Valenciano y una extensa información del primer Circuito de Venta Cabrera, organizado por el Moto Club Valenciano, con interesantes fotos de los momentos más culminantes de la carrera.

Un itinerario gráfico de Valencia a Barcelona por Tortosa, con sus correspondientes indicaciones prácticas, numerosos grabados y artística portada a tintas planas, le hacen de gran utilidad y son causa de su favorable acogida.

De venta en todos los kioscos.

La comisión de falla de las calles del Doctor Sanchis Bergón y Turia, celebrará una función teatral a beneficio de la misma, el próximo domingo, día 23 de los corrientes, en la Sociedad Cooperativa El Turia, calle de Zaidía, poniéndose en escena «Parada y fonda», «Cascarrabias» y

y una afamada pareja de clowns que causarán la hilaridad del público durante los entreactos. Es de esperar un franc éxito, tanto artístico como económico. La función empezará a las cuatro de la tarde.

La Sociedad Vegetariana Naturalista de Valencia, no dudando de la gran utilidad del idioma internacional Esperanto y viendo la gran difusión alcanzada en todo el mundo por dicho idioma, abre un curso, para personas de ambos sexos, que se inaugurará el día 1 de Marzo, a las siete de la tarde, en su local social, Tapinería, 3, tercero. Las horas de matrícula serán todos los días laborables, de ocho a nueve de la noche.

Los mejores bragueros: PASTOR, San Vicente, 177.

Se ha puesto a la venta el número correspondiente de la notabilísima revista «Escenarios». Inserta muchos originales de interés y profusión de reportajes y fotografías. Todo ello referente al cine.

También publica una magnífica portada a color de la estrella de la pantalla Evelyn Eben y ex-

Por lo expuesto, puede asegurarse que este número de «Escenarios» obtendrá la misma favorable acogida que todos los anteriores.

AUTOPIANOS
 Una audición de breves minutos le bastará para convencerse que las mejores marcas de AUTOPIANOS las tiene
V. TAMARIT MOLINA
 GARRIGUES, números 2 y 4 (edificio de Olympia). Últimas novedades en rollos de música.

El acreditado ortopédico de Barcelona señor Torrent estará en Valencia, el próximo viernes, en donde recibirá a su numerosa clientela en el Hotel Regina (Lauria, número 6).

La nueva directiva de la Asociación de Fabricantes de Conservas del Reino de Valencia, ha quedado constituida de la siguiente manera:

Presidente, don Casimiro Octavio San Pedro; vice, don Celestino Trigo Pérez; secretario, don José Badía Sarda; vice, don Francisco Aznar Marco; tesorero-contador, don Pedro Díez Presa; vocales: don Asensio Carratalá, don Juan Sanchis Lago, don Carmelo Llister Parris, señora viuda de

INSTITUTO MÉDICO VALENCIANO
 Hoy, a las siete de la tarde, en el Instituto Médico Valenciano celebrará sesión la sección de Tuberculosis y en ella se continuará el estudio de las interpretaciones radiológicas.

CURACION RAPIDA
Venero, Stifilis, Piel, Matriz
 Tratamientos modernos. Sin olor ni dolor, aplicaciones con gran práctica.
606 914
 Curación en pocos días de antiguas o recientes. Gota militar.
Purgaciones
 Dirigirse: Consultorio Clínico Calle de SAN VICENTE, número principal (escalera de la Iglesia) 164
 De diez a una y de cinco a nueve, cinco días a la semana.

UNA MOLESTIA INTOLERABLE
 El que la sufre sabe lo que significa y que es causa de un malestar general. Nos referimos a la acidez de estómago. La

MAGNESIA S. PELLEGRINO
 (MARCA PRODEL)

es un remedio ideal e infalible contra esta grave molestia, pues sin irritar el sistema gastro intestinal, con su acción suave y eficaz, tiene la virtud de neutralizar las acideces del estómago, haciéndole funcionar perfectamente

Laboratorio Químico Farmacéutico Moderno, Via Castelvetro, 17, Milán

Depositarlos Generales: Giménez, Salinas y Compañía, S.A. Sagüés, 2 y 4, Barcelona

Madrid, Provincias y Extranjero

La actualidad política

El día en los ministerios

El señor Wais recibió a la Junta central de Agentes comerciales con el ex diputado valenciano señor García Guirra.

Después le visitó la Tuna Escolar de Santiago de Compostela. Dió un concierto en el salón grande; el presidente de la Tuna pronunció un discurso al que en términos muy afectuosos contestó el ministro, recordando sus tiempos de estudiante en la Universidad de Santiago.

El jefe del Gobierno despachó con el subsecretario señor Benítez de Lugo y recibió al duque de Almodóvar del Valle, marqués de Comillas y Foronda, director general de Trabajo Gómez Cano, nuevos gobernadores de Alava, Guadalupe y Oviedo, que ro astierón a la reunión de ayer por no encontrarse en Madrid.

Al abandonar el despacho el conde de Xauen, conversó brevemente con los periodistas.

—Hoy—dijo—no les llevo los periódicos, como ayer. No se podrán ustedes quejar por falta de noticias.

A preguntas de un periodista, contestó que no tenía aún decidido si haría hoy o no alguna visita política.

El ministro de Hacienda recibió al gobernador del Banco Exterior, marqués de Silvela, Raimundo Fernández Villaverde, comisión del Consejo Superior de comisionados y agentes de Aduanas, delegado de Hacienda de Guadalajara, comisión de cultivadores de tabaco, conde de Torrubia y marqués de Somoalvo.

El duque de Alba recibió a los periodistas, a quienes dijo:

—Desde que me posesioné de este cargo, no he dejado de ocuparme de las muchas quejas y reclamaciones que se me han dirigido para que se reforme el vigente plan de enseñanza secundaria. En efecto, éste es uno de los asuntos que mayores protestas ha producido, y por lo mismo, como cualquiera disposición que se adopte sin detenida reflexión y serio estudio, sería peor que el mal que se trata de evitar, una de mis mayores preocupaciones es poder resolver tan importante problema y estudio el asunto con gran interés, para tener garantías de acierto.

Mis primeros estudios los hice en Francia y después en Inglaterra; la segunda enseñanza y los estudios de la facultad de Derecho en la Universidad Central. He realizado numerosos viajes y he podido conocer el problema de la enseñanza en otros países, pero ello no es bastante para proceder, como algunos exigen, con una precipitación que significaría un verdadero palo de ciegos. Por ello, estudio el plan vigente y consulto a los técnicos y luego se reformará lo reformable y se suprimirá lo que sea menester, sin privación alguna, pero como digo, nada de esto puede hacerse con rapidez y menos estando el curso tan avanzado.

El ministro de Marina conversó esta mañana con los periodistas.

Dijo que por ausencia de don Alfonso no había acudido a la firma, y añadió:

—Ya habrán ustedes visto la nota del ministro de Hacienda y las economías que persigue en todos los departamentos.

En el mío me propongo que no sean brillantes, pero sí efectivas, ya que dar cifra global que luego no fuera verdadera, no sería una práctica.

—¿Hay cajas autónomas en este ministerio?—preguntó un periodista.

—Sí, existe una llamada de práctica, pero como se nutre de aportaciones voluntarias y sirve para reparaciones de semáforos, faros, etc., no se suprimirá. En cuanto a la organización vamos avanzando. La del Cuerpo Jurídico. Me ocupó también con vivo interés en el problema de la marina mercante, de triste actualidad por los recientes naufragios. También me interesa el montepío único que se halla pendiente de informe del Instituto Nacional de Previsión.

El general Marzo recibió esta mañana a los gobernadores civiles para darles las últimas instrucciones.

El subsecretario, Montes Jovellar, habló con los periodistas y les dijo que los gobernadores civiles saldrán esta noche para las provincias, y que estaba una penosa combinación de los cuatro gobiernos no previstos, y además algunas bajas producidas por el cierre de un firme de jefe del Gobierno no consentir que ocupe el puesto el mismo gobernador que no re-

Los camels ferroviarios de los asambleístas

Ellos mismos—añadió el señor Montes Jovellar—han indicado espontáneamente la carencia de ellas.

—¿Este ha sido el caso de Orense?—preguntó un informador.

—No; esto fué un error de última hora, que fué pronto advertido, y en consecuencia se deja sin efecto el nombramiento.

Los camels ferroviarios de los asambleístas

El subsecretario de la Presidencia ha manifestado, con el encargo de que se haga público, que el próximo sábado quedará caducada la vigencia de los camels ferroviarios expedidos a favor de los miembros de la suprimida Asamblea Nacional Consultiva.

Pasado ese día, los ex asambleístas que hayan de regresar a sus domicilios, tendrán que sufragarse los gastos de transporte.

Próxima Asamblea de la Alianza Republicana

El comité del partido republicano radical de Madrid ha acordado convocar a asamblea a todos sus correligionarios para dar cuenta de los trabajos de reorganización ya efectuados, tratar de la próxima asamblea nacional de Alianza Republicana y proceder a la elección de la junta municipal del partido en Madrid.

También ha acordado organizar un banquete en honor del jefe del partido señor Lerroux con motivo de la publicación de su libro «Al servicio de la República».

La Asamblea republicana radical indicada tendrá lugar el día 28 de los corrientes a las diez y media de la noche.

El reingreso de Unamuno en el escalafón

En la «Gaceta» se publica la siguiente disposición del ministerio de Instrucción pública:

«Con fecha 20 de Febrero de 1923 fué confinado en la isla de Fuerteventura (Canarias), por disposición gubernativa el catedrático de la facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Salamanca, don Miguel de Unamuno.

Resultando que con posterioridad a su confinamiento fué separado de su cátedra y dado de baja en el escalafón de catedráticos de la Universidad;

Resultando que durante la ausencia del señor Unamuno fué anunciada y provista por oposición su cátedra de Lengua Griega de las referidas facultad y Universidad;

Considerando que al señor Unamuno le afecta la amnistía contenida en el real decreto de 5 de Febrero actual, motivo por el cual puede ya ejercitar su voluntad reiteradamente exteriorizada de volver a la enseñanza;

El rey ha tenido a bien disponer que sea incorporado al escalafón general de catedráticos de las universidades del reino, don Miguel de Unamuno, en concepto de excedente, adoptándose por este ministerio las disposiciones necesarias para el reingreso del señor Unamuno en el servicio activo de la enseñanza y para que pueda percibir los haberes que le correspondan.»

Entusiasta recibimiento a Fernando de los Ríos en Granada.

Granada.—En el rápido de Madrid llegó don Fernando de los Ríos.

En la estación de los Andaluces le esperaban el Ateneo en pleno, la Federación Universitaria Escolar con las banderas de todas las facultades, los partidos republicano y socialista y un gentío extraordinario.

Al entrar el tren fué recibido con una gran ovación y vivas a De los Ríos, Unamuno y la libertad. Ante los requerimientos del público, antes de bajar del vagón tuvo don Fernando de los Ríos que hablar.

«Estudiantes de Granada, obreros y amigos que me recibís en este día—comenzó diciendo—: Queiro expresaros la emoción que siento hoy ante esta manifestación; emoción aumentada porque veo a las juventudes con ánimo de intervenir activamente en la vida política del país, que despierta después de haber vivido en la opresión.

Y ahora, como en la antigua Marina, os digo: «¡Alerta! ¡Buena guardia!»

Una entusiasta ovación y vitores ensordecedores acallaron las últimas palabras del señor De los Ríos.

Se organizó una imponente manifestación, que acompañó al señor De los Ríos, que iba a pie, hasta su domicilio, que dista de la estación unos tres kilómetros. Precedían a la manifestación unos letrados, en los que se leía en gran-

Los socialistas y los nombramientos

Reunida la comisión ejecutiva del partido socialista, acordó convocar al comité nacional para el próximo sábado, con objeto de examinar los decretos publicados por el Gobierno, acerca de los ayuntamientos y diputaciones.

Hasta que el comité no decida lo que debe hacerse, no se podrá aceptar ni rechazar puesto alguno que corresponda a sus afiliados, en virtud del automatismo de los decretos ministeriales.

Unas manifestaciones de Maura

Interrogado Miguel Maura acerca del juicio que le merece el acuerdo tomado por los mauristas, ha manifestado:

«Mañana dará una conferencia en San Sebastián, donde hablaré de política, no solamente porque en estos momentos todo ciudadano debe expresar su opinión política, sino porque durante la dictadura, en cuantas ocasiones tuve, expresé la mía.

Un deber de cortesía para quienes me han invitado, me impide adelantar lo que diré en dicha conferencia. Lo que sí aseguro, es que seré claro y no me limitaré a pedir que el pueblo opine, sino que opinaré yo por mi cuenta.

En cuanto al documento de los mauristas, me parece que lo substancial del mismo es el apartado primero y que todo lo demás está hecho para sostener esa conclusión que pretende amnistiar a Goicoechea.

Lo peor no es que el maurismo cambie de doctrina, sino que ha cambiado de texto.»

Lo que dice Cortina

El marqués de Cortina ha manifestado que le parece muy bien la nota del ministro de Hacienda. Es concisa y tiene buenos propósitos.

Ahora, lo que hace falta es realizar lo que de la nota se deduce en su totalidad.

El Gobierno está animado de los mejores propósitos.

Berenguer visita a Sánchez Toca

El jefe del Gobierno, siguiendo la serie de visitas políticas hechas, fué esta tarde al domicilio de Sánchez Toca, con quien sostuvo una larga conferencia.

El general le expuso los propósitos del Gobierno.

Sánchez Toca, muy satisfecho por el cambio político, se mostró dispuesto a no oponer a la labor del Gobierno el menor obstáculo.

La entrevista fué muy cordial, porque Sánchez Toca, monárquico y constitucional toda su vida, ha coincidido con los puntos de vista expuestos por el jefe del Gobierno, ofreciéndole todo su apoyo para la labor que desea el Gobierno realizar.

Romanones celebra su onomástica

Hoy celebró Romanones su fiesta onomástica, recibiendo innumerables visitas.

Interrogado por un periodista sobre los propósitos que tiene con relación al Ayuntamiento, manifestó que volverá al Municipio con tentisimo y con los mismos entusiasmos que cuando por primera vez fué concejal, aunque no lleve las mismas satisfacciones que entonces, puesto que el cargo se lo dieron los votos de sus representantes, pero quiere actuar allí y procurará animar al Ayuntamiento.

Después a buscar los votos del país para poder ir al Parlamento, con el programa de su partido, el programa liberal, donde se recogerán las enseñanzas del pasado y algunas previsiones del porvenir porque el pasado le ha enseñado muchas cosas, aunque esencialmente sigue creyendo que el régimen monárquico es absolutamente necesario para la tranquilidad de España.

Antes de acudir a las urnas, publicaremos el programa para que lo conozca el país.

Ignora si será pronto, pero el general Berenguer va muy bien y sabrá cuándo llega el momento oportuno.

La asistencia a una Exposición

En el Ministerio de Economía se reunió el comité español de asistencia a la Exposición Internacional de Lieja, que se celebrará en Abril próximo, presidiendo el conde de Figols.

El subsecretario del departamento saludó al comité en nombre del Gobierno, expresando la gran participación oficial de España a las exposiciones que se celebran en Bélgica, con ocasión de su III Centenario.

Los de la Tuna

Los estudiantes de la Tuna Compostelana, siempre realizando sus actividades, se reunieron en el día de hoy para celebrar una recepción en su honor.

Esta noche estuvieron en el Fomento de las Artes, donde se organizó una recepción en su honor.

Se suspende el Consejo de mañana

Como don Alfonso no llegará a Madrid hasta mañana por la noche, no podrá celebrarse el acostumbrado Consejo del jueves en palacio.

La actividad republicana

Bilbao.—Se ha reunido la junta provincial del partido republicano, tomando diversos acuerdos.

Se nombró presidente de dicho organismo a Ramón María Aldasoro y se acordó redactar un Manifiesto estimulando la actuación de las agrupaciones y los trabajos de organización en los pueblos, donde todavía no existen.

También se decidió fomentar el entusiasmo de los elementos democráticos mediante la formación de un bloque antidinástico.

Se aprobó el texto de un telegrama dirigido al presidente del Consejo de ministros pidiendo que la amnistía alcance los delitos contra la unidad de la patria y se iniciaran gestiones para que esta campaña sea secundada por los elementos oficiales.

La votación en el Colegio de Abogados

A las cinco y media de la tarde se cerró la votación en el Colegio de Abogados madrileño emitiendo sufragio 1.241 colegiados.

Aunque todavía no se sabe a estas horas el resultado definitivo parece seguro el triunfo de Ossorio y Gallardo por el cargo de decano, pues lleva más de un centenar de votos de ventaja sobre su contrincante don Melquiades Alvarez.

En cambio parece que los restantes puestos se adjudicarán a los partidarios de don Melquiades Alvarez.

Como nota curiosa se hace observar que ha votado a Melquiades la mayoría de los abogados jóvenes y en cambio a Ossorio le han votado los viejos.

El estudiante Sbert

A Madrid llegará Sbert, en automóvil, el sábado.

Será esperado en la plaza de Emilio Castelar por todos los miembros de la Unión Universitaria de Madrid y representantes de provincias.

El mismo sábado le obsequiarán los estudiantes con un banquete popular.

Un «se dice» interesante

«Heraldo de Madrid» publica en la sección teatral «Se dice...» lo siguiente:

«Que hace año y medio que ocurrió la catástrofe del teatro de No vedades...»

Que por aquellos días la junta de la Sociedad de Autores acordó contribuir a la suscripción para las familias de las víctimas con cuatro o cinco mil pesetas...

Que el acuerdo mereció un caloroso elogio de todos los autores...

Que desde entonces, para abonar dicha cantidad, se les descuenta un pequeño impuesto de sus liquidaciones de grande y pequeño derecho...

Que este impuesto oscila entre 50 céntimos y una peseta por liquidación...

Que a pesar del tiempo transcurrido, los autores siguen abonando el mismo descuento...

Que debieran figurar en el «Boletín» de la sociedad las cantidades recaudadas hasta la fecha para conocimiento de todos los autores...

Nombramiento de notarios

La «Gaceta» publica hoy una disposición con el nombramiento de los siguientes notarios:

Francisco González Torres para Vinaroz; Joaquín Ubeda de Sarria, para Liria; Constancio Martínez Cuesta, para Catarroja; Ricardo Broquetas, para Masamagrell; Juan Gil, para Cullera; Luis Urbano, para Albox.

Petición de los cónsules

Los individuos que figuran en el escalafón de la carrera consular, han dirigido al presidente del Consejo de ministros un escrito solicitando la completa fusión de su carrera con la diplomática, con el ruego de que desaparezca en el escalafón la indicación de la procedencia.

En caso de que subsista el actual estado de cosas o de venir la separación, piden que la carrera consular pase a depender del ministerio de Economía.

Nombramiento de un diputado representante

En la Diputación provincial se ha recibido hoy el nombramiento del diputado elegido por la Sociedad Económica de Amigos del País, que ha designado al señor Prieto Pazos.

Los de la Tuna

Los estudiantes de la Tuna Compostelana, siempre realizando sus actividades, se reunieron en el día de hoy para celebrar una recepción en su honor.

Esta noche estuvieron en el Fomento de las Artes, donde se organizó una recepción en su honor.

Se suspende el Consejo de mañana

Como don Alfonso no llegará a Madrid hasta mañana por la noche, no podrá celebrarse el acostumbrado Consejo del jueves en palacio.

Los socialistas y los nombramientos

Reunida la comisión ejecutiva del partido socialista, acordó convocar al comité nacional para el próximo sábado, con objeto de examinar los decretos publicados por el Gobierno, acerca de los ayuntamientos y diputaciones.

Hasta que el comité no decida lo que debe hacerse, no se podrá aceptar ni rechazar puesto alguno que corresponda a sus afiliados, en virtud del automatismo de los decretos ministeriales.

Unas manifestaciones de Maura

Interrogado Miguel Maura acerca del juicio que le merece el acuerdo tomado por los mauristas, ha manifestado:

«Mañana dará una conferencia en San Sebastián, donde hablaré de política, no solamente porque en estos momentos todo ciudadano debe expresar su opinión política, sino porque durante la dictadura, en cuantas ocasiones tuve, expresé la mía.

Un deber de cortesía para quienes me han invitado, me impide adelantar lo que diré en dicha conferencia. Lo que sí aseguro, es que seré claro y no me limitaré a pedir que el pueblo opine, sino que opinaré yo por mi cuenta.

En cuanto al documento de los mauristas, me parece que lo substancial del mismo es el apartado primero y que todo lo demás está hecho para sostener esa conclusión que pretende amnistiar a Goicoechea.

Lo peor no es que el maurismo cambie de doctrina, sino que ha cambiado de texto.»

Lo que dice Cortina

El marqués de Cortina ha manifestado que le parece muy bien la nota del ministro de Hacienda. Es concisa y tiene buenos propósitos.

Ahora, lo que hace falta es realizar lo que de la nota se deduce en su totalidad.

El Gobierno está animado de los mejores propósitos.

Berenguer visita a Sánchez Toca

El jefe del Gobierno, siguiendo la serie de visitas políticas hechas, fué esta tarde al domicilio de Sánchez Toca, con quien sostuvo una larga conferencia.

El general le expuso los propósitos del Gobierno.

Sánchez Toca, muy satisfecho por el cambio político, se mostró dispuesto a no oponer a la labor del Gobierno el menor obstáculo.

La entrevista fué muy cordial, porque Sánchez Toca, monárquico y constitucional toda su vida, ha coincidido con los puntos de vista expuestos por el jefe del Gobierno, ofreciéndole todo su apoyo para la labor que desea el Gobierno realizar.

Romanones celebra su onomástica

Hoy celebró Romanones su fiesta onomástica, recibiendo innumerables visitas.

Interrogado por un periodista sobre los propósitos que tiene con relación al Ayuntamiento, manifestó que volverá al Municipio con tentisimo y con los mismos entusiasmos que cuando por primera vez fué concejal, aunque no lleve las mismas satisfacciones que entonces, puesto que el cargo se lo dieron los votos de sus representantes, pero quiere actuar allí y procurará animar al Ayuntamiento.

Después a buscar los votos del país para poder ir al Parlamento, con el programa de su partido, el programa liberal, donde se recogerán las enseñanzas del pasado y algunas previsiones del porvenir porque el pasado le ha enseñado muchas cosas, aunque esencialmente sigue creyendo que el régimen monárquico es absolutamente necesario para la tranquilidad de España.

Antes de acudir a las urnas, publicaremos el programa para que lo conozca el país.

Ignora si será pronto, pero el general Berenguer va muy bien y sabrá cuándo llega el momento oportuno.

La asistencia a una Exposición

En el Ministerio de Economía se reunió el comité español de asistencia a la Exposición Internacional de Lieja, que se celebrará en Abril próximo, presidiendo el conde de Figols.

El subsecretario del departamento saludó al comité en nombre del Gobierno, expresando la gran participación oficial de España a las exposiciones que se celebran en Bélgica, con ocasión de su III Centenario.

Los de la Tuna

Los estudiantes de la Tuna Compostelana, siempre realizando sus actividades, se reunieron en el día de hoy para celebrar una recepción en su honor.

Esta noche estuvieron en el Fomento de las Artes, donde se organizó una recepción en su honor.

Se suspende el Consejo de mañana

Como don Alfonso no llegará a Madrid hasta mañana por la noche, no podrá celebrarse el acostumbrado Consejo del jueves en palacio.

La tarde en los ministerios

Los subsecretarios de Gobernación y la Presidencia despacharon esta tarde con el general Berenguer. También lo hizo el subsecretario de Asuntos Exteriores.

El presidente recibió numerosas visitas.

Al retirarse, Montes Jovellar dijo que en el despacho del jefe del Gobierno se habían acoplado los gobernadores civiles que falta nombrar aún y que son siete u ocho, pero que no quedaría terminada la lista mañana, ya que don Alfonso no regresará a ésta sino mañana por la noche y el presidente no podrá despachar hasta pasado mañana.

Berenguer conversó con los periodistas, diciéndoles que había estado en el domicilio de Sánchez Toca, antiguo amigo suyo, y cuyos consejos y experiencia consideraba precisos.

Añadió que probablemente mañana no hará ninguna visita política, ya que estas conferencias quiere espaciarlas, pues no son cosas que requieren prisas.

Agregó que las noticias que le daban del ministerio de la Gobernación y la dirección de Seguridad acusaban tranquilidad en toda España.

Berenguer preguntó a los periodistas cómo habían quedado los cambios. Al decirle que había bajado la libra, mostró extrañeza, ya que la situación de la Hacienda es la misma ayer que hoy.

Un periodista le dijo que quizá obedeciera a las declaraciones del Gobierno y a la nota del ministro de Hacienda.

Berenguer respondió que, desde luego, venían a administrar con austeridad y modificar aquello que sea necesario, pero nada de suprimirlo todo porque haya sido basado por la dictadura.

El presidente dijo que había leído que se viene haciendo una campaña con relación a los somatenes, especialmente los de Cataluña, los cuales ya son organismos establecidos de antiguo y que desde luego no se piensa en suprimirlos.

Los periodistas le hicieron notar que la campaña se refería exclusivamente a los que fueron creados por la dictadura y que no están comprendidos en el verdadero espíritu del somatén.

—Desde luego, añadió Berenguer—pero por ahora no se ha pensado en suprimir nada de eso.

También se le preguntó si se había concedido a Sánchez Guerra permiso para su conferencia.

Contestó que estaba hecha la concesión y que hubiera deseado que esa conferencia se hubiera celebrado después de poseerse los gobernadores civiles, los ayuntamientos y las diputaciones, pero que si el deseo de Sánchez Guerra era que se celebrara el día 26, por parte del Gobierno no había inconveniente para ello y que ya se han dado las órdenes al ministerio de la Gobernación para que se autorice dicho acto.

Triunfa Ossorio y Gallardo en las elecciones para el decanato

A las 11:20 de la noche terminó en el Colegio de Abogados el escrutinio que arroja los siguientes resultados:

El decanato lo consigue Ossorio y Gallardo por 818 votos contra 400 que obtuvo Melquiades Alvarez.

Para secretarios fueron elegidos Maura por 661 votos y Alonso Castriño por 450.

La animación duró hasta última hora.

La naranja valenciana y el consumidor madrileño

Un periódico de Madrid publica la siguiente información acerca de la naranja en Madrid:

«La curiosidad es la madre de todas las informaciones y la curiosidad misma nos ha llevado al estómago de Madrid: la plaza de la Cebada.

—¿Es buen mercado para la naranja la capital de España?—

—Mucho mejor podría ser, pero se puede asegurar que es bueno y podría ser mucho mejor si hubiese contrataciones grandes de dicho fruto.

Madrid, con cerca de millón y medio de habitantes, importa 150 toneladas diarias de naranja de las

Un príncipe egipcio que irá a Valencia

Cartagena.—Procedente de Almería llegó el príncipe egipcio El Kedive, que realiza un viaje de turismo, habiendo visitado las zonas marroquí francesa y española y ahora va a visitar toda Andalucía, en automóvil.

Después irá a Valencia y Barcelona regresando a Francia donde reside desde que renunció al trono de su país.

Una condena

Cádiz.—La Audiencia ha condenado a cuarenta años de reclusión al armador Francisco García Roca, que asesinó a dos acreedores.

También se le condena a 25.000 pesetas de indemnización.

Dos jóvenes desaparecidas

Torrelavega.—Ha desaparecido la joven de 15 años Ana María Llar y una niña de tres años, llamada María del Carmen.

Se supone las han secuestrado unos gitanos.

Peticiones de los mineros

Bilbao.—Los delegados obreros mineros han entregado un escrito solicitando aumento de salario, cómputo de jornada por horas y supresión de contratistas.

También piden la reducción de los días festivos.

Celebraron una entrevista comisiones de patronos y obreros sin haber llegado a un acuerdo.

El epílogo del crimen del Hospicio granadino

Granada.—Agonizan los últimos tres niños intoxicados en el Hospicio.

Se desconfia salvarlos.

El frío en España

Avila.—Desde anoche nieva copiosamente, habiéndose helado las cañerías conductoras de agua.

Algunas estallaron, haciendo difícil el abastecimiento de la ciudad.

El frío es tan intenso que a las diez de la mañana el termómetro marcaba hoy 18 grados bajo cero.

Zaragoza.—Se ha registrado hoy una temperatura de siete grados bajo cero, reinando fuerte viento.

Manresa.—El frío es intensísimo. El termómetro marca seis bajo cero.

El río Condover se ha helado.

Santander.—Ha caído la primera nevada.

Estreno de una obra de Unamuno

En Segovia se ha estrenado con clamoroso éxito, por la compañía de Isabel Barrón, un drama de

El frío en España

Avila.—Desde anoche nieva copiosamente, habiéndose helado las cañerías conductoras de agua.

Algunas estallaron, haciendo difícil el abastecimiento de la ciudad.

El frío es tan intenso que a las diez de la mañana el termómetro marcaba hoy 18 grados bajo cero.

Zaragoza.—Se ha registrado hoy una temperatura de siete grados bajo cero, reinando fuerte viento.

Manresa.—El frío es intensísimo. El termómetro marca seis bajo cero.

El río Condover se ha helado.

Santander.—Ha caído la primera nevada.

Estreno de una obra de Unamuno

En Segovia se ha estrenado con clamoroso éxito, por la compañía de Isabel Barrón, un drama de

Región valenciana

Castellón

EL PARTIDO REPUBLICANO.

Como ya saben los lectores de EL PUEBLO, se reunió el comité del Partido Republicano, y de su resultado se dio la siguiente nota oficial:

«El Comité republicano de Castellón, reunido en la mañana del pasado domingo, con asistencia de buen número de correligionarios, trató detenidamente todos los asuntos incluidos en la convocatoria, resolviéndolos con unanimidad de criterio y felicitándose por el gran número de adhesiones recibidas, tomándose los siguientes acuerdos:

1.º Proponer a reorganizar el Comité, dando cabida a cuantos elementos nuevos han entrado a formar el partido en los últimos años.

2.º Nombrar una comisión organizadora al efecto indicado.

3.º Reunir al partido en Asamblea para ratificar acuerdos y propuestas.

4.º Continuar constituidos como partido autónomo, procurando igual organización en la provincia y esperar la formación de nuevos comités para señalar la relación con los organismos nacionales.

5.º En vista del anuncio de reconstitución de ayuntamientos y diputaciones, se convino en que los correligionarios deben aceptar los puestos que se les designe, ya puestos que a diferencia de otros nombramientos gubernativos que implicaban un favor o una injusticia, ahora deberán hacerse por procedimientos automáticos para preparar la injusticia cometida por el golpe de Estado, aconsejando a los pueblos que sigan igual línea de conducta.»

6.º Continuar constituidos como partido autónomo, procurando igual organización en la provincia y esperar la formación de nuevos comités para señalar la relación con los organismos nacionales.

7.º En vista del anuncio de reconstitución de ayuntamientos y diputaciones, se convino en que los correligionarios deben aceptar los puestos que se les designe, ya puestos que a diferencia de otros nombramientos gubernativos que implicaban un favor o una injusticia, ahora deberán hacerse por procedimientos automáticos para preparar la injusticia cometida por el golpe de Estado, aconsejando a los pueblos que sigan igual línea de conducta.»

8.º Continuar constituidos como partido autónomo, procurando igual organización en la provincia y esperar la formación de nuevos comités para señalar la relación con los organismos nacionales.

9.º En vista del anuncio de reconstitución de ayuntamientos y diputaciones, se convino en que los correligionarios deben aceptar los puestos que se les designe, ya puestos que a diferencia de otros nombramientos gubernativos que implicaban un favor o una injusticia, ahora deberán hacerse por procedimientos automáticos para preparar la injusticia cometida por el golpe de Estado, aconsejando a los pueblos que sigan igual línea de conducta.»

Terminado el acto del reparto de libros, hicieron uso de la palabra los jóvenes republicanos de Valencia señores López, Valera, Castillo y el culto catedrático del Instituto, señor Puig Espert.

El señor López, al que se le puede muy en lo cierto aplicar el adagio «de tal tronco, tal astilla», con palabras llenas de un entusiasmo desbordante, y después de recordar los motivos del fracaso de nuestra primera República, de la que dijo que el mejor recuerdo que de ella puede hacerse no es llorarla, sino vivirla, puso de manifiesto la necesidad de preocuparse de la juventud española que anda un tanto descañada, procurando apartarla un poco del fanatismo deportivo en que vive, haciéndola pensar en política, ya que en sus manos está el hacer una España fuerte y redimida. Al finalizar su peroración fué calorosamente ovacionado.

Le siguió en el uso de la palabra nuestro estimado amigo señor Valera, que con frases llenas de una poesía dulcísima, hizo un verdadero canto a la Libertad y a la Democracia, haciendo hincapié en que el republicanismo español, no debe poner sus ojos en la España pasada, en lo que fué, sino en lo que pueda ser en el porvenir. «Jamás—dijo—el sol de la Libertad vivificará con sus calorosos rayos los confines de la tierra, ni la paz reinará en los corazones de los hombres, mientras éstos no se alimenten con el pan intelectual, que sabe rehaerirse de las miserias humanas.» Una calorosa ovación cerró su bella disertación.

El correligionario señor Castillo, después de hacer notar que los hombres de nuestra primera República no triunfaron por falta de preparación para sostenerla, se desiluzó en las normas a seguir por los republicanos españoles, haciendo parangón con los de la democrática Francia, siendo un verdadero programa de partido su elocuente discurso.

Entre las frases dignas de elogio del señor Castillo, fueron aquellas de que la U. P. ni ha sido unión ni patriótica. No ha sido unión porque cada uno se ha ido por un sitio y no patriótica porque ha dejado a España poco menos que en el caos. Una salva de aplausos selló su valiente peroración.

El señor Puig Espert principió su disertación con un párrafo de alabanza a Alginet, considerándola como una de las joyas más preciadas de la Valencia republicana (favor que nos hace).

Hizo breve historia de las diferentes dictaduras europeas, en la que tuvo párrafos muy elocuentes y acertados, como aquel de que la fracasada dictadura española había tenido su origen al calor de la sangre del gigante que Don Quijote mató en la venta.

Detúvose en el problema religioso como mal que nos a las naciones. Y dió término a su discurso, que fué interrumpido varias veces por fervorosos aplausos, con una exhortación a las huestes republicanas, instándolas a que se preparen para dar nuevos días de triunfo y esplendor a España, e insistiendo en que hay que hacer desaparecer el carácter moderado del republicanismo español, ya que el fracaso del ideal en el año 73 fué debido a la pasividad de nuestros hombres.

Terminó la velada con vivas a la Libertad, a los repúblicos desaparecidos y a la República española.

CORRESPONSAL.

A todas las sociedades obreras de Valencia

Compañeros: Al objeto de tratar de la Casa del Pueblo en construcción, cuya terminación se hace más precisa cada día, se convoca a los presidentes o representantes de todas las sociedades obreras de Valencia a una reunión que se celebrará en el domicilio de la Agrupación Socialista Valenciana, Calatrava, 2, principal, el próximo domingo, a las diez de la mañana.

Por ser asunto interesantísimo y que tanto afecta a la organización de los trabajadores, esperamos no faltar al acto ninguna representación.—Por la Agrupación Socialista: Francisco Sanchis, presidente; Antonio de Gracia, secretario.

Tiro de pichón

La Sociedad de Cazadores La Cinegética celebrará junta general ordinaria hoy jueves, día 20, a las diez de la noche, para tratar de la dación de cuentas y elección de la nueva junta directiva, por lo que se suplica la puntual asistencia.

Valencia 18 de Febrero de 1930.—El secretario, Joaquín Ferrer.

Agrupación Socialista Valenciana

Hoy jueves, a las seis y media de la tarde, en el domicilio de esta entidad, Calatrava, 2, tendrá lugar la tercera conferencia del curso, la cual estará a cargo de Fernando de Añenar, que disertará sobre «Cautividad y sexo».

Dado la amplia cultura del conferenciante y lo sugestivo del tema a desarrollar, cabe esperar la máxima concurrencia al acto, que, como los precedentes, será público, y al que quedan invitados particularmente todos los simpatizantes y amigos.—El comité.

RADIO 4

¿Conoce el receptor mago Telefunken?
¿No? Pues no ha oído radio

No hay duda que en más o menos todas las naciones sufren el mismo microbio, según podemos comprobar en revistas americanas, alemanas, inglesas y francesas.

Véase sino en qué sentido se expresa una de las más renombradas revistas:

«La vulgarización de la film sonora ha traído como consecuencia la cesantía de una gran cantidad de orquestas que actuaban en los cinematógrafos.»

Se ha decretado el auge de las orquestas norteamericanas, buenas o malas. Pero bien se dice que no hay mal que por bien no venga. Nuestras broadcastings abusan de los discos y nos condenan a escuchar orquestas pésimas, porque escaseaban los buenos músicos o tienen pretensiones desmedidas.

Las buenas orquestas que quedan disponibles deben ejecutar ahora ante el microfono, con gran beneficio para las broadcastings y para la acción nacionalista.

El tango, las chacareras, las zambas, etc., deben presentar batalla al fox-rot extranjero, que al ganarse las salas de los cines debe perder los hogares.»

¿Es o no un reflejo de lo que ocurre por estas latitudes?

Pero, en fin, todo terminará cuando venga el consorcio... si viene.

No lo dude: Telefunken

es sencillez, potencia, nitidez, distancía.

Noticias de otra expedición científica en el Polo.

Desde el buque polar «Discorvery», que al mando del explorador sir Douglas Mawson realiza exploraciones en el Antártico, ha recibido el «Times» un despacho conteniendo las últimas novedades de la expedición.

El radiograma de referencia dice así:

«El mes de Febrero prueba muy bien a la expedición, cuyos trabajos adelantan rápidamente.

El combustible lo ahorramos totalmente porque utilizamos únicamente las velas, gracias al viento de Oeste que nos viene de popa.

Después de haber revisado durante largas horas el altísimo cono volcánico de la isla Bourbon y la masa imponente del Mont Ross, hemos llegado a la isla de Keruelen, en cuya costa hemos fondeado.

El estado actual de nuestros trabajos es el siguiente:

Las observaciones físicas, de carácter principalmente meteorológico, han sido hasta ahora importantísimas porque nos ha sido posible realizar frecuentes observaciones aéreas por medio de globos sondas. Hemos podido recoger numerosos datos y observaciones relativas a las corrientes de aire a grandes alturas, de dos mil y tres mil metros sobre las regiones polares.

Es interesante hacer constar que las condiciones atmosféricas predominantes en las regiones exploradas son completamente distintas a

las que predominan en las mismas alturas de otras regiones polares.

Los bancos de hielo son compactos y se presentan como apretados contra las costas por la presión oceánica. Más a Oriente, en la región situada entre la nueva tierra por nosotros descubierta, y bautizada con el nombre de Mac Roberston, y la de Guff Berg, la presión de los hielos es sorprendentemente fuerte.

Los bancos de hielo son de una naturaleza distinta a los situados cerca del Monte Ross y en la región al Sur de Australia.

También hemos trabajado mucho en oceanografía, pues hemos efectuado centenares de sondeos realizados por medio de aparatos basados en la teoría del sonido. Hemos recogido preciosas observaciones y datos relativos a las características de la vasta región antártica explorada por nosotros, así como también la profundidad e irregularidad del fondo del Océano.

Para terminar este relato, diremos que lo que más nos ha sorprendido ha sido la enorme abundancia de ballenas al Oeste de la Tierra de Enderby.»

«Bucarest, 17.—«El Universal» denuncia al Gobierno de Rumania que Rusia está desplegando gran actividad en la propaganda comunista, que realiza en Besarabia por medio de la radio.

Las estaciones radiofónicas de Moscú y Odesa efectúan transmisiones especiales para Besarabia, donde, según parece, la recepción es perfecta por parte de millares de radioescuchas, la mayoría de ellos campesinos.

Y muchos creen que allí se duermen.

Por tierras de Italia... La Sociedad Italiana de Radio-difusión ha organizado una compañía teatral para dar con regularidad funciones.

La compañía en cuestión está ya completamente formada, componiéndose de actores italianos muy conocidos. Las emisoras difundirán con regularidad dos veces por semana estas comedias.

Se toma también en consideración la posibilidad de instituir un colegio en donde los cómicos podrían recibir una formación especial para actuar delante del microfono.

La estación de T. S. H. en Génova ha anunciado un concurso para compositores jóvenes, los cuales han sido invitados a componer piezas de música para una orquesta, que no sea demasiado numerosa y que van destinadas especialmente a la radiodifusión. Se crea así, de esta manera a los jóvenes compositores de talento...

Y cuidado si se oyen formidables en potencia y pureza las italianas; una sola lámpara, mueve el altavoz, sintonizándose Roma. Una maravilla.

El que oye radio con Telefunken

asiste a la propia realidad. Oígelo.

Programas para hoy: Catalana, siete, discos.

Barcelona, nueve, retransmisión de concierto que se celebrará en el Conservatorio de Toulouse.

Roma, nueve, serenata de ópera. Y el resto, variedades.

Nada de antenas, ni pilas, Telefunken-40

Funciona enchufado a la red.

Ofertas: Un eliminador batería 90 voltios y cargador de cuatro, por 100 pesetas.

Correspondencia: Un lector.—Capital.—Oficialmente nada se sabe aún, pero si fuese así, lo anunciaremos con todo detalle; saludós.

EQUIS.

Gobierno civil

El conflicto obrero del Puerto de Sagunto

Ayer se nos facilitó la siguiente nota:

«El comité paritario de Siderurgia, Metalurgia y derivados, de Valencia, ha vuelto a reunirse, transcurrido el plazo de 48 horas que se concedió a los obreros del Puerto de Sagunto en huelga, para que se reintegraran al trabajo y pudieran formular peticiones concretas por medio de la representación legítima de éstos.

Por la presidencia se dió cuenta de no haberse recibido durante el expresado plazo petición alguna y si únicamente una comunicación del excelentísimo señor gobernador civil, transcribiendo otra del presidente del Sindicato metalúrgico de Sagunto, por la que participa a dicha primera autoridad los acuerdos tomados en la Asamblea general extraordinaria celebrada el 16 del actual, referentes a que si en el término de 48 horas no quedaba solucionada la huelga, los demás departamentos pedirán como condición precisa para reintegrarse al trabajo todos los jornales que hayan perdido desde que fueron avisados por la empresa para que no volvieran hasta la fecha que reanuden el trabajo, y notifica, además, que la petición de bases mínimas que piden los huelguistas del mineral para reintegrarse al trabajo, son las que tienen formuladas desde el principio, habiendo ratificado también toda la general que no está de acuerdo con la solución que da a este asunto el comité paritario.

En su vista, el comité paritario ha dado por terminada su intervención en el conflicto, manteniendo los acuerdos tomados en anteriores sesiones referentes a la causa de la huelga y al estudio de las bases para el contrato de trabajo, que comenzarán a discutirse inmediatamente, y ha participado al excelentísimo señor ministro del Trabajo y al señor gobernador civil el resultado negativo de su gestión en cuanto a la solución del conflicto a los efectos procedentes.»

Por su parte, el señor Suárez y Alonso de Fraga, nos manifestó que la situación seguía igual, interviniendo directamente el ministro del Trabajo, para tratar de resolver el asunto.

Un nuevo y posible conflicto obrero

También estuvieron ayer hablando con el señor Suárez los industriales señores Devis, quienes le expusieron un interesante asunto.

Le hablaron de que en el mes de Agosto se publicó una real orden por la que se determinaba que los señores Devis construirán una importante cantidad de vagones y algunos furgones, todos ellos destinados a la compañía del Norte.

A pesar del tiempo transcurrido, la compañía del Norte no ha hecho la petición ni dado traslado de la citada real orden. Esto trae como consecuencia el que en los talleres mentados no pueden emprenderse esos trabajos activamente y ello traería como consecuencia el despido de unos 600 obreros, despido que quizá hubiese que hacerlo el próximo sábado.

El gobernador ha telegrafiado seguidamente al ministro de Fomento, dándole cuenta de todo ello y rogándole se vea la forma de que lo más urgentemente posible se dé traslado de la referida real orden a los hermanos Devis.

El estudiante Sbert llegará hoy

Igualmente visitó al gobernador una comisión de estudiantes que le comunicaron que hoy a las ocho llegará a nuestro puerto el estudiante Sbert. Seguidamente se dirigirá a saludar a las autoridades académicas y después al Saler, donde se le obsequiará con una paella.

Por la tarde se celebrará en el café Colón una «Chocolatá d'honor».

Mañana, el señor Sbert dará una conferencia en el Paraninfo de la Universidad.

El nuevo Gobernador es apolítico

El señor Suárez celebró una conferencia telefónica con el nuevo Gobernador civil de la provincia, señor Amado. Le comunicó tenía pensado llegar a nuestra ciudad hoy a las ocho y media de la misma, en el correo-expres.

Le encargó saludase a la Prensa y a la ciudad toda, por la cual siente gran cariño, ya que nació y pasó sus primeros años en ella.

También le dijo que viene al cargo sin pertenecer a partido político alguno y así se lo ha ratificado al jefe del Gobierno, no trayendo otra finalidad que laborar todo cuanto pueda en favor de Valencia.

Ayuntamiento

Comisión permanente

Ayer se reunió en sesión la Comisión Permanente de la Corporación municipal.

Presidió el señor Fernández de Córdova y fueron aprobados, entre otros, los siguientes dictámenes:

La Alcaldía dió cuenta de la propuesta del juez instructor del expediente administrativo sobre irregularidades en el pago de jornales por servicio de limpieza, por poniendo el sobrecimiento del mismo.

Se concedió permiso al Patronato Musical de Pueblo Nuevo del Mar para construir un salón de actos en la calle de la Abadía, con las condiciones impuestas por la Junta provincial de Sanidad y con la imposición de una multa de 250 pesetas por haber comenzado las obras sin la correspondiente licencia.

Fué desestimada la valoración fijada por el propietario de la casa número 19 de la Baja de San Francisco y se aceptó la formulada por el arquitecto municipal que estima en 101.939,67 pesetas el valor de la finca.

El resto de los dictámenes que figuraban en el orden del día, hacían referencia a la concesión de permisos para realizar obras y altas en el Padrón de vecinos.

En el despacho extraordinario fueron aprobados varios asuntos.

El señor Trénor, a petición de varios empleados, dijo que proponía se haga constar que al reglamentar las plantillas se omitió el párrafo siguiente por el señor La Hoz, al formular su propuesta sobre dichas plantillas:

«De esta forma, el número uno de los auxiliares ingresados últimamente queda ocupando el número uno de los oficiales segundos y se equipara a todos los oficiales cuartos y quintos, quedando éstos como oficiales primeros.»

—Como esta adición—dijo—, aunque está en el espíritu de lo aprobado, es de la competencia del Pleno del Ayuntamiento, el resolverá sobre ella.

Anuncios

Solicitada autorización para la instalación de un electromotor de cinco caballos de fuerza, en sustitución de otro de dos, con destino a fábrica de muebles en la casa A I de la calle número 59 del Plano por don Francisco Ruiz, se abre juicio contradictorio por diez días para oír reclamaciones contra dicha instalación, terminando el plazo para ello el día 27 del actual mes.

Valencia 15 Febrero de 1930. —El Alcalde.

Solicitada autorización para la instalación de cuatro electromotores, que suman 2,45 caballos de fuerza con destino a taller de reparar automóviles en la casa de la calle de Joaquín Costa por don Vicente Marín, se abre juicio contradictorio por diez días para oír reclamaciones contra dicha instalación, terminando el plazo para ello el día 27 del actual mes.

Valencia 17 Febrero de 1930. —El Alcalde.

Solicitada autorización para la construcción de un horno con destino a pastelería en la casa F F de la prolongación de Gonzalo Julián por don Francisco Font de Mora, se abre juicio contradictorio por diez días para oír reclamaciones contra dicha instalación, terminando el plazo para ello el día 28 del actual mes.

Valencia 17 Febrero de 1930. —El Alcalde.

Institución Mutualista de la Mujer que Trabaja

Organismo femenino de acción social de la Caja de Previsión Social del Reino de Valencia

Escuela de enfermeras

Durante los días 17 al 28 del mes en curso, queda abierta en el domicilio de esta Institución, plaza de San Pablo, letras C P, principal (edificio propiedad de la Caja de Previsión Social del Reino de Valencia), de cuatro a ocho de la noche, la matrícula gratuita para el primer curso de los estudios propios de la misma.

Esta escuela es la encargada de expedir los certificados de estudios necesarios para el ingreso en el «Cuerpo de Enfermeras» que organiza la Caja de Previsión Social del Reino de Valencia para el servicio propio en las clínicas, dispensarios, internados, maternidad, sanatorios, etc., que va a organizar a fin de dotar a la capitalidad del territorio concedido a su jurisdicción, de una completa organización sanitaria-social, que beneficie a la masa trabajadora domiciliada en las provincias de Alicante, Castellón y Valencia.

Valencia a 14 de Febrero de 1930. —La secretaria, Mercedes Algarra.

32 MANIFIESTO

Art. 4.º Una vez constituido el Censo, comenzará la constitución de las Juntas municipales. Para ello: EN LOS PUEBLOS: Se convocará a todos los inscritos en el Censo para que, reunidos en el Casino Republicano, si lo hubiere, en el que se designe por sorteo si hubieren dos o más, y en casa de algún correligionario significado en caso contrario y reunidos bajo la presidencia del Delegado de mayor edad de los que representaron al pueblo en la Asamblea Constituyente, procederán a elegir los vocales de la Junta Municipal de la localidad, el cual constituirá su mesa y remitirá a la Oficina Central del Partido acta de todo lo ocurrido. Aprobada la constitución de las Juntas municipales por el Presidente del Consejo Federal, se procederá a constituir la Junta de Distrito o circunscripción electoral y a elegir por la misma el Consejero que ha de representarlos.

EN LA CAPITAL: Serán convocados por el Presidente del Consejo Federal o persona delegada para actuar de Presidente y Secretario, todos los afiliados que figuren inscritos en el Censo de cada distrito. La reunión se celebrará en el Casino Republicano si lo hubiere y en caso contrario en la Casa de la Democracia y abierta la sesión se procederá a elegir en una sola papeleta por votación: 1.º El Consejero del Distrito. 2.º Los cuatro representantes para la Junta Municipal, y 3.º Los vocales que en número de dos por cada Sección han de constituir el Comité del Distrito. De la reunión se levantará acta por el Secretario para ser archivada en la Oficina Central del Partido.

Los vocales del Comité del Distrito, una vez elegidos, designarán su Presidente, que, en unión de los cuatro vocales electos, acudirán a la reunión en que se constituya la Junta Municipal de Valencia, convocada esta reunión y presidida por el Presidente del Consejo Federal.

Art. 5.º Constituidas las Juntas municipales y los Comités de distritos y elegidos los Consejeros, el Presidente procederá a reunir el Consejo Federal, convocando al efecto a todos los representantes que elegirán, una vez posesionados, la Junta Directiva del Consejo Federal,

37

REGLAS GENERALES PARA LA ELECCION DE REPRESENTANTES

Art. 27. La Oficina Central dirigirá la formación del Censo, agrupando a los inscritos por demarcaciones, o sea por pueblos, y a éstos por distritos, a los efectos de elección de representantes para los diferentes orga-

EMPRESA DE NAVEGACION

"Barra y Compañía"



SERVICIO TRASATLANTICO

CON ITINERARIO FIJO

AMERICA DEL NORTE.—Salidas de Valencia los días ocho y 18 de cada mes para NUEVA YORK. Salida de Valencia el día 18 de cada mes para NUEVA YORK y FILADELFA.

SERVICIO DE CABOTAJE

CON ITINERARIO FIJO

EXTRARAPIDO.—Salidas de Valencia todos los LUNES para Alicante, Málaga, Cádiz, Huelva, Vigo, Coruña, Ferrol, Musel, Gijón, Santander, Bilbao y Pasajes.

Servicio rápido para Marsella



Donizetti

de la Sociedad Anónima ADRIA, de Fiume, saldrá el sábado 22 del corriente, para Marsella, Imperia, Génova, Livorno, Nápoles, Palermo, Messina, Malta, Catania, Bari, Ljubna, Trieste y Venecia.

En Valencia: A la Agencia de la Compañía Adria, Colón, 68

En el Grao: a don Eugenio Dasi, Muelle, 11

Palacio del Mueble

Dormitorios, comedores, despachos, salones, sillones de gran confort, camas metálicas y de hierro y aparatos eléctricos Al contado y a plazos sin fiador

CASA CAÑIZARES

Correjería, 32. — Teléfono 12.235. — Valencia

Muebles Latorre

Especialidad en los encargos de muebles de épocas y estilos FABRICA Y EXPOSICION Calle de Denia, 53

El Mueble de Moda

MUEBLES DE ESTILOS MODERNOS Y SUPERIOR CALIDAD EN LA ACREDITADA CASA DE J. Liern - PAZ, 22 A PRECIOS DE FABRICA

COMPRADOR

Ha llegado el momento decisivo para usted. Desde hoy podrá comprar al precio que quiera. Nadie, absolutamente nadie, saldrá de nuestro establecimiento sin adquirir lo que necesite, pues nuestros precios son de verdadero desastre, ya que hemos de rematar con la mayor prisa y para antes del 28 de Febrero todos nuestros géneros.

Gramófonos

al contado y a plazos, desde 350 pesetas semanales. Discos "Polidor", los preferidos de los verdaderos aficionados a música y otras marcas, gran surtido.

Vendo

Planta baja con corral (libre de inquilino), junto a la Estación del Norte; precio: 14.500 pesetas

Acordeones superiores

Los hallarán en la fábrica de Rafael Torres. Armónicas a boca, desde seis a 250 lengüetas, Ocarinas, Concertinas, etc.

Practicante

de cirugía menor y comilon. Efectúa todo lo ordenado por los médicos, incluso las curas de malos hábitos de hombre y mujer.

Blenorragia

Los discos y la inyección Valentin Palacios, son insustituible para combatir las purgaciones, flujos blancos, cefitis y en general todas las enfermedades de las vías urinarias.

Ocaión

Por asegurarse de la capital, traspaso por 1.500 pesetas bonita tienda de salzones, comestibles y anexos, con buena vivienda, dos dormitorios y corral, pocos gastos.

Fábrica de artículos para viaje y de piel

Guillem de Castro, 21 Despacho: Plaza Cajeros, 8 VALENCIA Automovilistas

CANAS



INVENTO MARAVILLOSO

Para volver los cabellos blancos a su color primitivo a los 15 días de darse una loción diaria. Su acción es debida al oxígeno del aire.

Detective particular

Solvente, aclaro e investigo todo asunto confidencial que se me confie, con suma actividad, eficacia y reserva absoluta. Tengo a mi servicio incomparables agentes especializados en ello.

SE ALQUILA

Un espacio local planta baja, propio para industria o almacén. Calle de la Jordana, número 34. Razon en el mismo.

Vicente Matal

POZOS ARTESIANOS SONDEOS Perforación mecánica Roffull, 22, Valencia

Automoto

Bicicletas legítimas Automoto, a precios baratísimos, contado y plazos. Especialidad en reparación de bicicletas.

Lavadero Mecánico a Vapor Malvarrosa

Taller de lavado, escurrido, planchado y desinfectado a vapor Señoras: Ninguna preocupación por el lavado de su ropa.

Enrique Miralles

Despacho: Campaneros, 10, bajo. Talleres: Ca. de la Malvarrosa, 18.

Compañía Transmediterránea

Relación de los servicios que presta esta Compañía Servicio fijo rápido semanal MEDITERRANEO-CANTABRICO

Servicio fijo bimensual con SALEXES

Con salidas de Valencia todos los miércoles, a las 18 horas, para Ibiza, Palma y Mahón, y los viernes, a las 18 horas, para Palma, directo, admitiendo carga pasajera.

Servicio fijo para los puertos del MEDITERRANEO NORTE DE AFRICA y CANARIAS

Con salidas de Valencia los miércoles y sábados a las 18 horas de la tarde, y de Barcelona, los lunes y jueves, a las ocho de la noche.

Para informes DELLEGACION de la Compañía en Valencia, Grao, Muelle de Poente, letra A.

Teléfonos: 30.980 int. rural, 30.989 urbano

Delegación de Hacienda

El anticipo de las contribuciones Algunos contribuyentes se quejan, con razón, de que habiendo solicitado anticipación de sus cuotas, con los beneficios consiguientes, con los beneficios consiguientes, con los beneficios consiguientes.

Recibos de contribución Se advierte a los contribuyentes que abierto el período de cobranza de todos los impuestos, podrán retirar sus recibos en las respectivas zonas, dentro del plazo voluntario.

PARTIDO DE UNION REPUBLICANA 31

ADJUNTO

Al reglamento del Partido de Unión Republicana Autonomista de la provincia de Valencia DEL PERIODO CONSTITUYENTE

Art. 1.º Una vez clausurada la Asamblea Constituyente del Partido de U. R. A. de Valencia, y elegido por la misma el Presidente del Consejo Federal, se procederá inmediatamente a comenzar el período constituyente hasta dejar perfectamente objetivada la organización del Partido tal y como se preceptúa en las presentes bases.

Notas militares

Licenciamiento de tropas

Para cumplimentar la real orden de 9 del actual relativa a la licencia cuatrimestral de las clases de tropa del segundo llamamiento de 1928 y agregados al mismo, el Capitán general de la región ha dispuesto que además de lo ordenado en aquella disposición se observen las reglas siguientes: Primera.—El licenciamiento se efectuará en el orden que sigue: Regimiento infantería Mallorca número 13, día 25.

MANIFIESTO

nismos del Partido. Todo elector habrá de exhibir el correspondiente carnet y estar al corriente en el pago de sus cuotas. Art. 28. Todos los elegidos para cualquiera de los cargos, excepto el de Presidente del Consejo Federal, disfrutarán un mandato de tres años, de no haber causas que les impidan llegar al término de su gestión, renovándose conjuntamente todas las representaciones, a saber: En los pueblos, la Junta Municipal. Entre los Presidentes de las juntas municipales de cada distrito: El consejero que ha de representar al mismo en el Consejo Federal.—En los distritos de la capital: a) El representante para el Consejo Federal. b) Los cuatro vocales para la Junta Municipal; y c) Los dos representantes de cada sección que formarán el comité del distrito de la capital.

DE LA DISOLUCION DEL PARTIDO Y DE SU REORGANIZACION

Art. 30. Estos estatutos solamente podrán ser renovados o modificados por la Asamblea General del Partido de U. R. A. de Valencia, la cual será también la única entidad con atribuciones suficientes para acordar su disolución, en cuyo caso los bienes que poseyera serán destinados al Patronato de Colonias Escolares Blasco Ibáñez, o a los fines que acordare la Asamblea convocada al efecto.